
•НА ПРОСВЕТ•

На днях Россия выделила 

средства из бюджета на поиск 

советского и дореволюцион-

ного российского имущества 

за границей. Президент Вла-

димир Путин подписал указ, в 

котором поручил предоставить 

ФГУП «Госзагрансобствен-

ность» субсидию на поиск «соб-

ственности России, бывшей 

Российской империи и бывше-

го СССР за рубежом». Деньги 

пойдут «на обеспечение затрат, 

связанных с осуществлением 

поиска недвижимого имуще-

ства РФ и ее предшествен-

ников, а также на его юриди-

ческую защиту». На сегодня 

поиск утраченного и утверж-

дение прав на него крайне за-

труднены и недешевы.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Заодно «Госзагрансобственность» 

получила возмещение расходов 

по содержанию и эксплуатации 

российской недвижимости за ру-

бежом. Последнее особенно важно 

с учетом огромных объемов рос-

сийского зарубежного хозяйства, 

которое в режиме санкций, угроз 

конфискации и пересмотров ус-

ловий эксплуатации со стороны 

властей в недружественных юрис-

дикциях перестало окупаться, 

грозит обветшать и обесценить-

ся. Ведение единого реестра зару-

бежной собственности поручено 

Рос имуществу «с соблюдением 

требований законодательства 

РФ о гостайне и о служебной ин-

формации». То есть теперь при на-

личии враждебного окружения 

доступ к данным по нашей недви-

жимости стал секретным. 

Поэтому об объемах госсоб-

ственности РФ за рубежом мож-

но судить по статистике 2000-х. 

По данным на начало 2002 года, на 

балансе в Мингосимуществе на-

ходились 3643 объекта недвижи-

мого имущества, расположенные 

в 120 странах. Общая площадь зе-

мельных участков в нашей соб-

ственности за границей составля-

ла 600,2 млн кв. мет ров. Более 90% 

объектов были заняты под нужды 

посольств, резиденций послов, 

торгпредств и российских учреж-

дений по научному и культурному 

сотрудничеству. Но, очевидно, не 

вся историческая собственность 

России за рубежом учтена и вклю-

чена в практический оборот. По-

сле войн, революций, краха импе-

рии и Союза многое затерялось. 

Это далеко не первый раз, когда 

государство предпринимает уси-

лия по систематизации и сохране-

нию нашего наследства в дальних 

краях. Еще 23 октября 2000 года 

Путин подписал первый указ 

№1771 «О мерах по улучшению 

использования расположенного 

за пределами РФ федерального 

недвижимого имущества», воз-

ложив ответственность за него на 

два госучреждения – 

МИД и Управление де-

лами президента. 
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ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Но что же пошло не так на пути к коммунизму?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Я найду лучших докторов 
Америки, чтобы помочь тебе...»

По следам 
рассекреченных 
разговоров 
Клинтона 
с Ельциным

И куда 
только 
смотрит эта 
молодежь!
85% российских 
выпускников должны 
быть трудоустроены 
уже в этом году

СВИДЕТЕЛЬСТВА 5

«Корабль 
мой – 
без якоря 
и сердце 
без надежды»
Блокадные страницы: 
переписка, хранящаяся 
на улице Стойкости

Дмитрий Миллер: 
Меня с юности тянуло 

к медицине

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

с. 2

Зачем искать российскую 
недвижимость за рубежом сегодня?
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Три счастливых 
дня будут у меня 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Германии начинается массовый экспери-

мент по переходу на четырехдневную рабо-

чую неделю. В России, согласно опросам, 

81% работодателей и 56% работников за, 

но Минтруд предлагает не расслабляться.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

В Германии четырехдневка вводится с 1 февраля в 
порядке эксперимента на 45 предприятиях сроком 
на полгода. Сотрудники будут работать меньше 
при сохранении прежней зарплаты. Немцы хотят 
выяснить, приведет ли сокращение числа рабочих 
дней к повышению производительности труда. 
Представитель одной из компаний-участниц уже за-
явил: «Я абсолютно убежден, что такие инвестиции 
окупаются, потому что повышают благосостояние, 
мотивацию и, как следствие, эффективность». 

А медики говорят, что одним из реальных и эф-
фективных результатов четырехдневки станет со-
кращение заболеваемости персонала. По расчетам 
германского Федерального института безопасности 
и гигиены труда, сейчас средний немец бюллетенит 
21 день в году, что означает потерю для экономики 
добавленной стоимости в 207 млрд евро. 

Бельгия еще в 2022 году стала первой европей-
ской страной, которая законодательно разрешила 
работникам трудиться четыре дня в неделю вместо 
пяти. Опросы впоследствии показали, что более 56% 
компаний полностью или частично перешли на новый 
график работы. В Великобритании крупный экспери-
мент по переходу на четырехдневку тоже проводился 
в 2022 году с участием компаний из разных отраслей 
и под наблюдением исследователей из Кембриджско-
го и Оксфордского университетов. В итоге сокращен-

ная рабочая неделя значительно снизила уровень 
стресса и заболеваемости среди сотрудников, а 
также способствовала их удержанию в компании. По-
сле эксперимента 56 участвовавших компаний (92%) 
решили сохранить именно такой график… 

В России на словах идею перехода на четырех-
дневку в принципе поддерживают руководители 
большинства компаний (81%). Но, по данным иссле-
дования портала hh.ru, лишь 4% рассматривают эту 
возможность в ближайшие годы. Среди персонала 
о желании перехода на четырехдневку с  увеличе-
нием рабочих часов высказались более полови-
ны опрошенных. Причем 56% россиян хотели бы 
работать четыре дня в неделю по 10 часов. Что не 
противоречит трудовому законодательству, по ко-
торому нормальная продолжительность рабочего 
времени не может превышать 40 часов в неделю. 
Чаще остальных к четырехдневной 40-часовой 
рабочей неделе оказались готовы респонденты мо-
ложе 34 лет (61%) и россияне с доходом от 80 тысяч 
рублей в месяц (60%). 

Тем временем в Казахстане поэтапная че-
тырехдневка уже фактически введена полгода 
назад – соответствующие поправки в Трудовой 
кодекс одобрил президент Касым-Жомарт Токаев. 
Но вводится такой график труда по соглашению 
сторон и может чередоваться с пятидневной или 
шестидневной рабочей неделей.

А что же об этом думают российские власти? 
«Вносить изменения в трудовое законодательство 
в части времени работы нет необходимости, – за-
явил глава Минтруда Антон Котяков. – Это может 
быть отрегулировано в рамках трудового догово-
ра». Проблема в том, что хозяева предприятий не 
готовы платить работникам такую же зарплату при 
сокращенной рабочей неделе. Мы же, в конце кон-
цов, не немцы какие-нибудь... Т

АННА ЛУНЕВА

ПРОДАВЕЦ-КОНСУЛЬТАНТ
– Я своего нынешнего босса 
видела всего пару раз, с чего 
мне с ним ссориться? Было, 
правда, одно место, где мне 
хамили, но я оттуда ушла 
моментально. 

ИГОРЬ СИДОРОВ

МЕНЕДЖЕР СКЛАДА
– Начальство бывает непосред-
ственное и вышестоящее, с обо-
ими стараюсь не конфликтовать. 
Руководитель моей мечты? Умный 
и профессиональный, остальное 
приложится. 

АЛЕКСАНДР ГРИГОРЬЕВ

МЕНЕДЖЕР ПО РАБОТЕ С КЛИЕН-
ТАМИ В IT-КОМПАНИИ
– Это мое первое место работы,  
сравнивать не с чем. Не обижают, 
не хамят, на вопросы отвечают – 
что еще подчиненному надо? Де-
лать дело и знать свое место. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Повезло мне 
с начальником
Отношения с шефом – тема сложная. Судя 

по соцопросам, только половину граждан 

руководители не раздражают. А как вы от-

носитесь к своему начальнику? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Немцы рады еще одному выходному.

курсы 
валют

$89,6678 (+0,3791)

€97,1149 (+0,3254)

Не в первый 
раз государство 
предпринимает 
усилия 
по сохранению 
нашего 
наследства 
в дальних краях

31
января
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Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается основная 

подписка на 1-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

модели с калининградского 

«Автотора». Вячеслав Володин 

сказал о нынешней замене: «Это 

поможет развитию российского 

автопрома, а бюджетные деньги 

останутся в стране». Хотя насчет 

бюджетных денег – бабушка на-

двое сказала. Калининградские 

BMW и прочие премиальные 

иномарки обходились россий-

скому бюджету по 8–10 млн, и 

даже это считалось роскошью. 

Постановлением правительства 

от 2015 года за номером 927 ру-

ководителям федеральных орга-

нов власти запрещалось покупать 

•В ФОКУСЕ•

«Российские автомобили Lada 

Vesta поступили в гараж Госду-

мы и уже вышли на линию, – 

сообщил журналистам депутат 

Олег Леонов из фракции «Но-

вые люди». – Машины достой-

ные, и я считаю, что власти 

всех уровней – и федерально-

го, и регионального, и мест-

ного – должны последовать 

этому примеру». Правда, Нина 

Останина из фракции КПРФ 

тут же уточнила: пересаживать 

народных избранников на 

«Лады» планируется пока лишь 

при выезде в регионы, где де-

путатов обеспечивают аренд-

ными машинами. А в Мос кве 

они пока продолжат пользо-

ваться иномарками. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
неочередную замену им-

портного транспорта на оте-

чественный обещают пока 

только думскому началь-

ству – 11 вице-спикерам (Вя-

чеславу Володину уже заменили) 

и пяти руководителям фракций. 

Каждому предоставят по лиму-

зину Aurus Senat – машина почти 

как у президента, только без бро-

ни. К слову, у дилеров такой товар 

продается свободно – от 35 млн 

рублей за штуку. Но спрос не-

большой: за весь 2023 год реали-

зовано 115 лимузинов, тогда как 

итальянских Lamborghini купле-

но 113, британских Bentley – 146.

Раньше руководящих депута-

тов обеспечивали иномарками 

отечественной сборки – в ос-

новном BMW пятой и седьмой 

На своих четырех…
С 1 февраля депутатов и чиновников планировали пересаживать на отечественные 
автомобили. А где их столько взять?

с. 3

35 млн рублей
стоит лимузин Aurus Senat, на таких будут передвигать-
ся высокие чиновники. Калининградские BMW и прочие 
премиальные иномарки обходились российскому бюд-
жету по 8–10 млн, и даже это считалось роскошью
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служебные авто дороже 2,5 млн 

рублей. Впрочем, запрет посто-

янно нарушался… 

Зато Aurus Senat может похвас-

таться небывалой для нашего ав-

топрома «отечественностью»: как 

заявляют в компании-произво-

дителе, лимузин на 60% состоит 

из российских комплектующих. 

Тогда как обещанная рядовым де-

путатам Lada Vesta собирается из 

российских деталей на 45%, Lada 

Niva – на 47%, а самая дорогая из 

тольяттинской продукции Lada 

Largus – на 39%. В списке авто-

мобилей, подготовленном Мин-

промторгом «для приоритетного 

использования госслужащими 

в служебных целях», также зна-

чатся заграничный на 70% УАЗ 

и «Москвич», у которого россий-

ский только шильдик.

А еще президент «АвтоВАЗа» 

Максим Соколов пообещал к кон-

цу года поставить на конвейер 

бизнес-седан Lada Aura, адресо-

ванный госслужащим. В Тольят-

ти намерены позиционировать 

его как премиальный автомо-

биль, хотя Aura представляет 

собой удлиненную версию Lada 

Vesta и, видимо, будет улучшена 

лишь за счет кожаного салона, 

люксовой аудиосистемы и до-

полнительной шумоизоляции. 

То есть чиновники рангом по-

ниже получат свой «аурус», но 

без последней буквы – попроще, 

не сильно дешевый, но госбюд-

жетный! 

В упомянутом министерском 

списке автомобилей для приоб-

ретения за казенный счет реги-

ональными и муниципальными 

ведомствами фигурируют и два 

незамаскированных китайских 

бренда: три модели Evolute и че-

тыре – Haval. Видимо, именно для 

них оговорено, что для госзаку-

пок собираемых в России инома-

рок с низкой локализацией будут 

выдаваться специальные разре-

шения. Кстати, в 2023 году наи-

больший рост продаж легковых 

авто в России продемонстриро-

вали именно китайские модели, 

занявшие уже больше половины 

нашего рынка. 

Тем временем на отечествен-

ных автозаводах, сумевших пере-

запуститься после ухода извест-

ных марок, обнаружилась новая 

беда: угрожающая нехватка ка-

дров инженерных и рабочих спе-

циальностей. «Мобильные брига-

ды носятся по стране в поисках 

таких специалистов», – призна-

вал вице-президент 

«АвтоВАЗа» Сергей 

Громак. 
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•ЭХО•

Библиотека Билла Клинтона опубли-

ковала рассекреченные материалы 

о российско-американских отноше-

ниях в 1990-е годы. Итак, 591 страни-

ца документов, среди которых стено-

граммы переговоров американского 

лидера с президентом России Бори-

сом Ельциным с 1996-го по 1999-й.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В общем-то, рутинная для США процеду-

ра (по прошествии срока там по закону 

предаются гласности закрытые доку-

менты) в России вызвала бурю эмоций 

и нескончаемые комментарии. Главным 

образом потому, что, как следует из рас-

секреченных Архивом национальной 

безопасности США файлов, в 1994 году 

во время переговоров в Ново-Огарево 

Борис Ельцин заявил президенту Клин-

тону, что в случае расширения НАТО Мо-

сква должна первой присоединиться к 

альянсу. «Необходимо создать своего 

рода картель, включающий США, Рос-

сию и европейские страны, который 

будет способствовать укреплению 

международной безопасности», – сло-

ва российского лидера, взятые из этих 

документов. Американская сторона вос-

торга не выразила.

И если наивности и политической не-

далекости Ельцина можно только по-

ражаться, то в реакции США нет ничего 

удивительного. Поскольку, как показали 

дальнейшие события и наверняка пока-

жут другие, пока еще не рассекреченные 

стенограммы, американцы изначально 

не планировали участия России в НАТО 

и по-прежнему рассматривали ее как 

одну из угроз своей гегемонии. Никог-

да там не были заинтересованы в инте-

грации России в западный лагерь и тем 

более в усилении нашей страны.

Накануне начала СВО президент 

Путин впервые поведал, как в начале 

2000-х обсуждал возможность вступ-

ления России в НАТО. «Во время визита 

Билла Клинтона я спросил его, а как Аме-

рика отнесется к тому, чтобы принять 

Россию в НАТО. Реакция была, скажем 

так, сдержанной», – рассказал Путин. И 

объяснил почему: «Дело не в политиче-

ском режиме. Просто им не нужна такая 

страна, как Россия. В этом ответ на все 

вопросы».

А еще раньше, весной 1990 года, Миха-

ил Горбачев спросил госсекретаря США 

Бейкера: «Может быть, мы объединим 

Варшавский договор и НАТО? Тогда 

СССР станет частью НАТО». И Бейкер 

сказал: «Фантазия, это нереально». Гор-

бачев настаивал: «Нет, это не фантазия. 

США и СССР были союзниками раньше, 

вместе была побеждена фашистская Гер-

мания, почему мы не можем вновь стать 

союзниками?» Бейкер сказал: «Нет-нет, 

об этом не будем говорить».

История, как известно, не имеет со-

слагательного наклонения, и все же... 

Если бы Ельцин, который был постав-

лен Клинтоном перед фактом будущего 

расширения НАТО на восток, продавил 

вопрос вступления туда России в при-

оритетном порядке, Россия бы в силу 

своих масштабов, обладания ядерным 

оружием стала бы играть ведущую роль 

среди европейских членов альянса. 

Пришлось бы принимать нашу страну 

и в Европейский союз, что также могло 

сильно повлиять на ситуацию в Евро-

пе. Если смотреть дальше, то при таком 

раскладе, конечно же, не было бы удара 

по Югославии, украинского кризиса и 

много чего еще.

Но такие предположения – из обла-

сти фантастики. Ничего такого не могло 

быть изначально. Никогда США не пла-

нировали инвестировать в Россию, на 

деле способствовать ее возрождению, 

становлению демократии, не управля-

емой из Вашингтона. Те крохи в виде 

кредитов МВФ, которые перепадали 

России в трудную годину перехода от 

социализма к дикому рынку, не сравнят-

ся с сотнями миллиардов, вбуханных в 

проект «Украина», нацеленный против 

России. Вот на что Америка готова рас-

кошелиться.

Цель изначально была в том, чтобы 

максимально лишить Россию сувере-

нитета, возможности сопротивляться 

чужой воле. Для этого и необходимо 

было придвинуть военные структуры 

НАТО к российским границам.

И сейчас в России немало тех, кто счи-

тает, будто неверная политика Мос квы 

привела к расширению НАТО без России 

и против России. И что дрейф Запада от 

безоглядной дружбы с Москвой до пря-

мой конфронтации произошел после 

2014-го или февраля 2022-го. Будто мы 

не слышали о крестовых походах, не из-

учали историю России, которая не раз и 

не два защищалась от набегов с Запада. 

Они закрывают глаза на то, что в основе 

антагонизма лежит глубинное различие 

двух цивилизаций. Славянская цивили-

зация ментально и культурно не может 

быть интегрирована в западную. Потому 

что мы не согласимся признать многие 

вещи, ставшие обыденными на Западе.

Однако проблема в том, что многие 

из тех, кто сейчас громогласно учит нас 

патриотизму, в ельцинский период бур-

но аплодировали первому президенту, 

который взасос целовался с Клинтоном 

и иже с ним. Всячески поддерживали 

Ельцина и его политику, а ныне учат нас 

Родину любить. При этом людей, кото-

рые пытались предупредить о грядущей 

опасности, в 90-е всячески притесняли 

и маргинализировали. Все это продол-

жается и сейчас.

Опубликованные стенограммы на-

глядно показывают, как наивно Ельцин 

доверял Клинтону, насколько полити-

чески и материально зависел от него. 

Постоянные просьбы о поддержке и о 

выделении кредитов свидетельствуют, 

что так называемая российская демо-

кратия 90-х (а по факту грабеж страны) 

была профинансирована и взлелеяна 

под чутким присмотром из-за океа-

на. Речь в том числе и о выборах 1996 

года, которые проводились под руко-

водством такого записного «патрио-

та», как Чубайс, при непосредственном 

участии «инспекторов» из США и на 

деньги МВФ.

А чего стоит хотя бы диалог Ельцина 

и Клинтона о помощи больному россий-

скому президенту в проведении опера-

ции на сердце. В ответ на просьбу «царя 

Бориса» помочь с кардиологами Клинтон 

отвечает: «Мы с радостью сделаем все, 

чтобы помочь тебе. Весь мир будет рад 

оказать тебе помощь... Я найду лучших 

докторов Америки, чтобы тебе было из 

кого выбирать».

Нынешняя ситуация, когда России 

грозит прямое столкновение с НАТО (а 

по факту с США), оказавшимся букваль-

но на нашем пороге, на совести тех лю-

дей. Не только лидеры страны, которые 

по наивности, по глупости или в корыст-

ных целях легко поступались интереса-

ми России, но и так называемая элита 

ответственна за «ошибки» и возможную 

расплату за них. И без очищения этой 

элиты нам не видать побед.  Т
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Роскомнадзор в 2023 году заблокировал
более 558 тысяч сайтов и интернет-страниц, причем 73,5 тысячи были 

закрыты из-за публикации фейков об СВО

Владимир Путин за шесть лет заработал 
более 67 млн рублей, следует из сведений о доходах и имуществе, 

опубликованных на сайте Центризбиркома

Ельцин заявил 
президенту Клинтону, 
что в случае 
расширения НАТО 
Москва должна первой 
присоединиться 
к альянсу. 
Американская сторона 
восторга не выразила

ФРАЗЫ ОТ. . .

Михаил Мишустин
премьер РФ

– Динамика россий-

ского ВВП связана 

прежде всего с увели-

чением внутреннего 

потребительского 

и инвестиционного 

спроса. В том числе благодаря реали-

зации национальных проектов.

Сергей Шойгу
министр 

обороны РФ (на 

«Уралтрансмаше»)

– У нас эти машины, 

гаубицы «Коалиция-

СВ», дол ж ны у же 

работать по полной 

программе в 2023 году. Кончайте дура-

ка валять!

Сергей Лавров
министр 

иностранных дел 

РФ

– Мы свое расследова-

ние по крушению Ил-

76 проводим, но мы не 

закрываемся в своих 

действиях от тех, кто хочет узнать правду.

Виктория 
Абрамченко
вице-премьер РФ

– Очень интересный 

пример – вовлечение 

во вторичный оборот 

отработанного фри-

тюрного масла из «Вкусно – и точка». 

На таком масле производят судовое 

топливо.

Федор Тютчев
поэт (И.С. Аксакову, 

30 января 

1868 года, 

Петербург)

– Мы нисколько не 

обязаны признавать 

Австрию исключи-

тельно немецкою или мадьярскою дер-

жавою – для нас она, по преимуществу, 

славянская. 

Федор Шаляпин
певец (из дневника, 

31 января / 

13 февраля 

1911 года, Монте-

Карло)

– Я начинаю думать, 

что людское коварство 

доведет меня до того, что мне против воли 

придется оставить свою карьеру, по край-

ней мере в России. Это будет мне тяжело, 

но постараюсь пересилить себя.

«Я найду лучших докторов Америки, чтобы помочь тебе...»
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«Спасибо, не надо!» – красноречивый жест Клинтона.

с. 1
Именно в структуре по-

следнего была создана 

«Госзагрансобствен-

ность» с сетью представителей за 

рубежом в составе торгпредств. 

Очевидно, сейчас вопрос с поис-

ком и защитой недвижимости 

снова обострился. 

За эти годы была проведена 

большая работа, и были обрете-

ния, закрепленные юридически. 

С июня 2008 года снова россий-

ской стала часть прибрежной 

полосы реки Иордан в Палестин-

ской автономии. Застолбили три 

участка в Иерихоне на западном 

берегу реки Иордан площадью 

1,2 гектара. По соглашению с Из-

раилем с 2008 года в казну вер-

нулось Сергиевское подворье 

в Иерусалиме, а с марта 2009-го 

в собственность России пере-

шло 0,8 гектара под Русское по-

дворье Московского патриарха-

та в итальянском Бари. В 2010-м 

в центре Парижа на набережной 

Бранли был открыт Российский 

духовно-культурный центр, под 

который государство купило 

участок и провело застройку. На-

чиная с 2000-го в собственность 

России было переведено около 

4 тысяч различных объектов 

имущества, в том числе в Европе, 

на Ближнем Востоке, в ЮАР. Но 

времена изменились, все русское 

отжимают обратно. После нача-

ла СВО у нас начали отнимать 

дипсобственность: консульства 

в Сан-Франциско, Брно и Карло-

вых Варах, торгпредство в Нью-

Йорке, дачи под Вашингтоном, 

здание русской школы в Праге, 

Дом Москвы в Риге – и т. д. Это 

обставляется как «заморозка», 

приостановка прав владения, 

«конфискация» и даже «нацио-

нализация». Страны Восточной 

Европы, почуяв конъюнктуру 

в США, стараются вовсю. 

Однако ничтожная правовая 

основа «изъятий» в перспективе 

создает почву для исков и воз-

врата. Для этого потребуются 

минимальная нормализация и 

снятие военной напряженности. 

Гарантий восстановления спра-

ведливости никто не даст, так как 

традиция присваивать все рос-

сийское в период исторических 

переломов очень живуча на За-

паде после революции 1917 года. 

Но предпринимать усилия необ-

Зачем искать российскую 
недвижимость за рубежом сегодня?

Русское 

по дворье 

Московского 

патриархата 

в итальянском 

Бари.
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ходимо! Кстати, после подписа-

ния Путиным указа последовала 

нервная реакция Госдепартамен-

та США, заявившего, что Аляску 

они нам не отдадут. 

Хотя в случае с приобретени-

ем полярного полуострова в 1867 

году у России все как раз было 

законно. Но за вопросы с загран-

собственностью императорской 

семьи в советское время никто не 

брался толком. В СССР боялись 

раздружиться, хотя держатели 

царских облигаций во Франции 

и прочих Европах компенсацию 

с России слупили при ее вступле-

нии в Парижский клуб. Теперь 

дружить не с кем.

Надо вспомнить, сколько 

церквей и домов призрения для 

сооте чественников было постро-

ено в Европе на царевы, а значит, 

государства Российского, день-

ги. Сколько дворцов, угодий, 

охотничьих заимок перешло в 

чужие руки по сомнительным ос-

нованиям. Есть удачный пример 

перехода под нашу юрисдикцию 

Свято-Николаевского собора в 

Ницце, на что были стопроцент-

ные документальные основания 

по истечении 100-летней арен-

ды. И то местная офранцуженная 

аристократия сопротивлялась, 

пришлось все решать по суду. 

А такой же собор в Биаррице пере-

дали местной общине. В плачев-

ном состоянии пребывает ред-

кой красоты церковь Архангела 

Михаила в Каннах, хотя в ноябре 

2021-го суд в Грассе постановил, 

что она законно принадлежит 

России. Там исчезли важные 

архивы, похоже, подменили и 

военный мундир Александра II. 

И предстоит еще побороться, что-

бы храм спасти… 

Во Франции, как на южном 

взморье, так и в Париже, та-

ких русских шедевров полно. 

Взять даже величественный 

кафедральный собор Алексан-

дра Невского на улице Дарю, 

главный храм русской эмигра-

ции в столице, построенный на 

пожертвования Александра II, 

посла Киселева, купцов Ниже-

городской ярмарки и парижан. 

Изначально-то с 1861 года он 

служил русской посольской 

церковью, а перешел в Констан-

тинопольскую юрисдикцию в 

1931 году при сложных обсто-

ятельствах. Зато в 2011-м при 

соборе стараниями протоиерея 

Василия Шевчука уже создана 

молдавская Благовещенская об-

щина. По мере ухода историче-

ской русской эмиграции от «рус-

скости» собора могут остаться 

только фасад и могилы. 

Вспомним, что и красавец мост 

Александра III через Сену рядом 

с французским МИДом был по-

дарен французам русским им-

ператором. Подарки не принято 

возвращать, разве только при 

расторжении брака. Но у нас с 

Францией, похоже, все готово для 

окончательного развода? Сохра-

нилась часть зданий резиденций 

Романовых в Ницце, Сен-Бриаке, 

дома в Лондоне, «Кайзер-вилла» и 

«Гвидор» в Копенгагене… 

Словом, нам есть о чем по-

спорить. Тем более что судьба 

царских авуаров вообще не за-

трагивалась, как и пропавшее 

золото Колчака.

Золотой запас империи в 

Гражданскую вывезли в Казань в 

попытке укрыть от немецкого на-

ступления, но в 1918 году линия 

фронта прошла по Волге. Восстав-

шие белочехи захватили город 

и застрявшие в нем сокровища. 

Оттуда золотой запас империи 

мигрировал по железной доро-

ге вместе с белыми. Часть денег 

расхитили по дороге, но тем, что 

довезли до Омска, распоряжал-

ся адмирал Александр Колчак. 

После его казни след золота Рос-

сийской империи затерялся в вос-

точном направлении, а львиная 

доля всплыла в Японии. В 1990-е 

попытки властей и историков на-

ладить поиск концов не увенча-

лись успехом, что обусловливает 

скепсис с его возможным обнару-

жением и сегодня. Да даже обна-

ружив, как его можно вернуть?

На самом деле поиск россий-

ского наследия за рубежом – это 

не потребность обогатить казну 

или пополнить бюджет, а, скорее, 

дань исторической памяти на-

шего государства, будь оно им-

перией или Союзом республик. 

Тем более что от намерения стать 

интегральной частью западного 

пространства Россия, кажется, 

вылечилась. И ничто не мешает 

нам предъявить исторические 

счета былым «союзникам», ко-

торые кидали нас при первой 

же геополитической оказии. 

Нас, конечно, не примут сразу 

всерьез, ведь процессы бывают 

справедливыми, если войска 

стоят на Елисейских Полях или 

в Потсдаме. Но у страны есть 

средства, чтобы подготовить 

юристов, историков, откопать 

документы – пусть эти иски бу-

дут неоспоримыми. На всякий 

пожарный.   Т  
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На своих четырех…

И куда только смотрит эта молодежь!
•КАДРЫ РЕШАЮТ•

Правительство России объявило 

о пересмотре долгосрочной програм-

мы содействия занятости молодежи 

на период до 2030 года. Новыми 

п риоритетами станут создание циф-

ровых систем в сфере занятости (счи-

тать безработных поручат ИИ) и трудо-

устройство несовершеннолетних, что, 

видимо, особенно важно в условиях 

дефицита рабочей силы.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Власти обещают вести ежеквартальный 

мониторинг уровня безработицы моло-

дежи в стране, в том числе по каждому 

региону в отдельности. «Рассчитываем, 

что реализация долгосрочной программы 

поможет молодым людям, выпускникам 

и начинающим специалистам скорее на-

ходить подходящие вакансии и достигать 

успехов в карьере, а экономика будет обес-

печена востребованными кадрами», – за-

явил премьер-министр Михаил Мишустин 

на совещании с членами правительства.

Названы и конкретные цели: трудо-

устройство 85% выпускников средних и 

высших учебных заведений уже в этом 

году и 92% – к 2030 году. Но вот вопрос, 

кто и как будет их считать. В минувшем 

августе на заседании межведомствен-

ной рабочей группы для реагирования 

на ситуацию, складывающуюся на рынке 

труда, вице-премьер Татьяна Голикова со-

общила, что уровень безработицы среди 

российской молодежи в возрасте 15–29 лет 

снизился до 7% (годом раньше был 8,5%). 

По словам вице-премьера, общее число 

зарегистрированных в центрах занятости 

безработных в РФ составляет 503 тысячи 

человек – в 5 раз меньше, чем в Германии. 

Но чуть позже Росстат сообщил совершен-

но другую цифру: число неформально ра-

ботающих россиян, среди которых есть и 

самозанятые, достигло 14,2 млн человек, 

С нехваткой квалифи-

цированных работ-

ников столкнулись и 

автосервисы – и это в условиях 

быстрого старения автопарка. В 

ряде регионов дефицит персона-

ла достигает 30–40%. То есть в 

кризисе оказалась огромная от-

расль, где еще недавно трудился 

почти миллион квалифициро-

ванных работников. Спасать ее 

нужно комплексно, восстанав-

ливая и реанимируя не только 

сборочные производства, но и 

создавая заново промышлен-

ность автокомпонентов, которой 

в России фактически не было, а 

та, что была, развалилась. 

Это непросто. По оценкам зам-

главы Минпромторга Альберта 

Каримова, насчитывается 800 

критически важных компонен-

тов, в которых остро нуждается 

отечественный автопром. Про-

ще говоря, нужно создавать сот-

ни производств. В Китае они уже 

имеются – там в последние годы 

созданы 437 (!) автозаводов. В 

России насчитывается лишь 17 

действующих автозаводов и не 

больше полусотни производств 

автокомпонентов. По словам 

Каримова, найдены решения по 

двум сотням наименований уз-

лов и агрегатов, которые прежде 

импортировались. А остальные? 

Тем временем в Калинин-

граде прорабатывается вари-

ант перестройки солидного 

сектора российской автомо-

бильной промышленности по 

программе ремоторизации. Вот 

что говорит о ней основатель 

и ведущий акционер «Автото-

ра» доктор экономических наук 

Владимир Щербаков: «Сейчас 

в стране из общего парка при-

мерно 40 млн авто средним воз-

растом 14 лет, более четверти 

легковых автомобилей и свыше 

40% грузовиков эксплуатиру-

ются больше 15 лет. Владельцы, 

всякий в меру своих возмож-

ностей, поддерживают жизнь 

своих машин, но с каждым го-

дом это все сложнее и дороже. 

И вот что мы придумали. Часто 

автомобиль уже не молодой, но 

кузов целый – он может исполь-

зоваться еще 10 лет, а двигатель, 

трансмиссия никуда не годят-

ся. В таком случае мы их выки-

дываем и ставим туда агрегат, 

который может работать еще 

полный цикл. Причем двига-

тель электрический».

с. 1
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действующих ав-
тозаводов и не 
больше полусот-
ни производств 
автокомпонен-
тов в России. 
В Китае в по-
следние годы 
созданы 437 ав-
тозаводов

85%
выпускников российских 
средних и высших учебных 
заведений должны быть 
трудоустроены уже в этом 
году

В 2023 году банки установили рекорд 
по выдаче льготной ипотеки на сумму 4,7 трлн рублей. 

Это на 48% больше, чем годом раньше, сообщил Центробанк

Правительство поддержало законопроект,  
запрещающий работодателям увольнять вдов ветеранов СВО 

на Украине в течение года после гибели военнослужащего

Но что же пошло 
не так на пути 
к коммунизму?

65 лет назад Никита Хрущев объявил 

на XXI съезде КПСС о «полной и 

окончательной победе социализма 

в СССР и начале планомерного 

перехода к коммунизму». «Нынешнее 

поколение советских людей будет 

жить при коммунизме!» – это лозунг 

оттуда, из тех времен. Но что-то 

пошло не так. Что именно? И где 

мы заблудились на пути к светлому 

будущему?

Георгий Бовт
публицист

– Хрущев и компания искренне верили 
в коммунизм. Трудно отрицать, что по 
ряду параметров социализм был постро-
ен к 1960-м годам. А дальше развитие 
не сложилось. Точкой невозврата стало 
сворачивание косыгинской реформы, 
предполагавшей ослабление админи-
стративного контроля за экономикой. 
Власти испугались ослабления однопар-
тийной системы, безработицы и рассло-
ения, эксперимент прекратили. После 
этого вылечить экономику СССР было 
уже невозможно. Есть ли социализм 
сегодня? Есть Китай, кто-то приводит в 
пример скандинавские страны. А Рос-
сия, увы, находится в реалиях военного 
и геополитического конфликта, наша 
экономика действует в чрезвычайном 
режиме, что перечеркивает возмож-
ности для развития социального госу-
дарства.

Александр
преподаватель истории, 

Архангельск

– Представления Хрущева и его со-
ратников о социализме и коммунизме 
были наивными, дилетантскими. Отсюда 
и метания в поисках ключей от чуда: 
семилетки вместо пятилеток, два обко-
ма партии вместо одного, разгон МТС, 
наступление на подсобные хозяйства, 
повсеместный сев кукурузы… Потом так 
же метался Горбачев. Результат тех ме-
таний мы знаем. Между тем многие идеи 
социализма актуальны и сегодня. Че-
ловечеству придется всерьез думать о 
рациональном распределении ресурсов 
между людьми и странами. Что касается 
России, то сегодня наши руководители 
повторяют ошибки Хрущева, наступая на 
грабли избыточной централизации.

Павел Кудюкин
бывший замминистра труда РФ

– Сам Хрущев, возможно, и верил в 
коммунизм к 1980 году, он был нату-
рой, увлекающейся идеями. Соратники 
Хрущева в это верили меньше, но по-
малкивали. Когда же пошло не так? Да 
начиная с 1917 года! Большевики брали 
власть в надежде на общеевропейскую 
революцию, а ее, как мы знаем, не 
произошло. При Сталине пошли все 
эти разговоры об индустриализации, 
коллективизации. На самом же деле 
решались классические задачи капита-
листической модернизации в условиях 
периферийного государства. И то, что 
получилось, можно назвать обычным 
периферийным госкапитализмом. Все 
эти речи о построении социализма «в ос-
новном» или «окончательно» – от лука-
вого. Сейчас мы наблюдаем в России 
тот же госкапитализм, только ближе к 
дикому. Элементы социального государ-
ства уходят. Приведу цитату Блаженного 
Авгус тина: «При отсутствии справед-
ливости что такое государства, как не 
большие разбойничьи шайки?»

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Не что-то пошло не так, а не так по-
шел Хрущев. Ошибки управленцев хру-
щевской эпохи привели к временному 
крушению социализма. Он, социализм, 
все равно победит, но нескоро. Ленин 
говорил, что социализм – это госка-
питализм, поставленный на службу 
большинству людей. У нас же госкапи-
тализм, но он явно не на службе боль-
шинства.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Четверть века назад корреспондент «Труда» специально интересовался у мэров Берна 
и Хельсинки, каким способом они добираются на работу. Как оказалось, глава столицы 
Финляндии в основном пользуется общественным транспортом. Только если предстоят 
разъезды по служебным делам, то приходится приезжать на своей личной автомашине. 
Но это накладно, потому как свободных бесплатных парковок в Хельсинки в рабочий день 
не найдешь. А бургомистр Берна затруднился сказать, сколько служебных машин в гараже 
мэрии. Потому что сам на работу ходит пешком, а в выходные пользуется исключительно 
собственной автомашиной.

В огромной Москве пешком далеко не уйдешь. Однако с тех пор, как в городе выделили 
отдельные полосы для общественного транспорта, передвигаться на автобусах в часы пик 
стало быстрее и даже удобнее, чем на легковых автомашинах. Если, конечно, сверху нет 
персональной мигалки. 

ПАРАЛЛЕЛИ

Для сравнения: в странах ЕС больше всего подрабатывающих 
студентов в Голландии (70%). Следом идут Дания (49%) и Германия 
(42%). Меньше всего студентов работают в Румынии (2%), Словакии 
(4%), Венгрии и Болгарии (в обеих странах – 5%).

ШТРИХИ

Лучше всего под эту програм-

му подходят машины, которые 

выпустили не ранее 2010 года. 

Такие автомобили, как правило, 

обладают качественной систе-

мой управления, крепкими кузо-

вами и рамами, которые можно 

будет использовать и дальше. 

На примере наиболее популяр-

ных в Калининграде моделей 

и марок «Автотор» назвал наи-

более подходящие для участия 

в программе марки: Hyundai, 

Kia, Volkswagen, Toyota, Renault, 

Skoda, Nissan, Lada, Mercedes, 

BMW. 

На «Автоторе» подсчитали, 

что переделка легковушки в 

электромобиль будет стоить от 

950 тысяч рублей, из которых 

650 тысяч – стоимость обору-

дования. Ремоторизация лег-

кого коммерческого автомоби-

ля обойдется в 1,5 млн рублей 

(из них 1,1 млн рублей – обору-

дование), а грузовика – 2,5 млн 

рублей (2 млн рублей – обору-

дование). В качестве «подопыт-

ного» на «Автоторе» выбрали 

популярный седан Kia Cerato 

с бензиновым двигателем, из-

готовленный там же, в Кали-

нинграде, в 2012 году. Как объ-

ясняют специалисты концерна, 

технология ремоторизации по-

мимо электрического двигателя 

и блока батарей включает в себя 

установку 17 элементов управ-

ления – от зарядного блока и 

отопителя до блоков управления 

системами автомобиля.

Сейчас пилотный электро-

мобиль проходит испытания, 

промежуточные результаты 

держатся в секрете. А в СМИ 

уже появилась информация, 

что во ФГУП НАМИ разрабо-

тан проект ГОСТа по переделке 

обычных машин в электромо-

били. Документ направлен на 

согласование в правительство. 

Предполагается, что автопро-

изводитель сможет сертифици-

ровать переделанную модель и 

запустить ее переоборудование 

в промышленных масштабах. По 

мнению экспертов, этот ГОСТ 

может стать основой для ремо-

торизации.

Аналитики считают, что уже 

в следующем году рынок ремо-

торизации составит 20 тысяч 

комплектов, а к 2026-му – до 

100 тысяч комплектов. Однако 

известный автоэксперт Игорь 

Моржаретто считает, что без 

господдержки, в том числе и 

финансовой, ремоторизация в 

промышленных масштабах про-

сто невозможна.

Но есть еще один вариант го-

сударственной помощи новой 

программе – начать ремотори-

зацию возрастных иномарок 

с автопарка Госдумы. Заодно 

«перекуем» двигатель внутрен-

него сгорания на электрический 

и очистим атмосферу от выхлоп-

ных газов.  Т

а это почти каждый пятый трудоспособ-

ный. И как совместить данные вице-пре-

мьера с цифрами официальной статисти-

ки, не знает пока даже искусственный 

интеллект (ИИ).

А ведь на совещании у Голиковой 

перед системой трудоустройства насе-

ления была поставлена конкретная за-

дача: к 2030 году уровень молодежной 

безработицы в стране должен сократить-

ся вдвое по сравнению с 2020 годом. Но 

единственный показатель, по которому 

можно проследить успехи или неудачи 

на этом поприще, – численность получаю-

щих пособие по безработице. А эта цифра 

лживая из-за позорно низкого размера вы-

плат – от 1,5 тысячи рублей в месяц. Для 

сравнения: в Германии базовое пособие по 

безработице составляет 502 евро в месяц. 

Неудивительно, что у немцев потерявший 

работу немедленно бежит регистриро-

ваться в этом качестве. А куда бежит у нас? 

В самозанятые? Так они уже составляют 

13% от общего числа работающего насе-

ления страны.

Не намного лучше обстоят дела с тру-

доустройством выпускников высших и 

средних специальных учебных заведений. 

Три года назад Росстат сообщал, что по 

специальности работает каждый третий 

из них (1,2 млн человек), но в колледжах 

и техникумах доля выше – до 50%. В про-

шлом году цифры чуть поднялись, но не 

сильно. Согласно статистическим данным, 

наиболее приверженными полученной 

специальности оказались выпускники 

в области здравоохранения и медицин-

ских наук (97%), чуть поменьше – обра-

зования и педагогических наук (80%), 

искусства и культуры (79,6%), а также обо-

роны и безопасности государства (79%). 

Наименее стойкими оказались молодые 

специалисты сельского хозяйства (44%), 

математических и естественных наук, 

наук об обществе (по 66%). Но это данные 

по вузам, а в профтехобразовании они зна-

чительно ниже.

Правда, в Москве доля трудоустроенных 

оказалась выше, чем в других субъектах 

РФ, – 95%. Причина – множество программ 

отбора будущих студентов по специаль-

ностям, таких в столице более 170. На-

пример, в кадровом центре «Профессии 

будущего» учащиеся 9-х классов, которые 

планируют поступать в колледжи, могут 

пройти бесплатное тестирование, узнать, 

насколько сильно сейчас изменилось про-

фессиональное образование, и выбрать 

для себя подходящее учебное заведение. 

Школьникам помогают определить свои 

сильные стороны и интересы, понять, 

какая профессия больше подходит и на-

сколько она востребована на столичном 

рынке труда. Также здесь можно просто 

пообщаться с представителями коллед-

жей, которые подробно расскажут об 

определенных профессиях, программах 

обучения, работодателях и даже о размере 

будущей заработной платы. Т

Так собирают 

«Москвичи».
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•ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКИ•

В прошедшую субботу, 27 ян-

варя, на ВДНХ представители 

о течественной энергетики 

собрались по случаю тематиче-

ского Дня энергетики, который 

проходил на международной 

выставке-форуме «Россия» 

в рамках Дней российской 

экономики. По этому случаю на 

выставке состоялось большое 

количество тематических меро-

приятий, в том числе различные 

концерты, сессии, презентации, 

мастер-классы, лекции и многое 

другое.     

АНТОН ЗАХАРОВ 

З
наковым событием дня стало 

пленарное заседание под на-

званием «ТЭК России: новые 

возможности для развития». 

В мероприятии приняли 

участие вице-премьер РФ Алек-

сандр Новак, а также руководите-

ли компаний ключевых секторов 

энергетической отрасли. Среди 

представленных компаний были 

«Роснефть», «Газпром нефть», «Газ-

пром», «Росатом», «Интер РАО», 

«Сибур» и ряд других.

По словам вице-премьера, за 

последние 20 лет под руковод-

ством президента России отрасли 

российской энергетики сделали 

гигантский скачок в качествен-

ном развитии.

«Российский ТЭК стал одним из 

самых мощных в мире. В стране 

разрабатывается 2 тысячи нефтя-

ных и 180 газовых месторождений, 

проложено 250 тысяч км нефте- и 

газопроводов. Действует более ты-

сячи электростанций, построено 

4 млн км линий электропередачи. 

Самое главное: в отрасли ТЭК ра-

ботают высокопрофессиональные 

сотрудники – более 3 млн человек, 

которые своими знаниями, опы-

том и энергией развивают нашу 

энергетику и обеспечивают про-

цветание нашей Родины», – под-

черкнул Александр Новак.

По его словам, энергетиче-

ская отрасль является основой 

о течественной экономики. «Бо-

лее 30% ВВП России обеспечивают 

продукты энергетики. На них же 

приходится более 50% доходов фе-

дерального бюджета», – рассказал 

вице-премьер правительства.

За 20 лет нефтяная отрасль на-

шей страны сделала огромный 

скачок, отметил Новак. Он расска-

зал, что впервые в этом столетии 

в России начали разрабатывать 

месторождения Восточной Сиби-

ри, вышли в Каспийское море, на 

шельфы Печорского, Охотского и 

Балтийского морей.

«В России построили крупней-

шие инфраструктурные проекты, 

аналогов которым нет. Это, на-

пример, нефтепровод «Восточная 

Сибирь – Тихий океан», который 

соединил нашу нефтетранспорт-

ную магистральную систему 

с Дальним Востоком, обеспечил 

на долгие годы диверсификацию 

экспорта продукции и впервые по-

зволил трубопроводным способом 

поставлять нашу нефть в Азию», –  

заявил Новак.

Вклад в экономику РФ
Успехи в отечественной «нефтян-

ке» непосредственно связаны 

с активным внедрением цифро-

вых решений и инновационных 

разработок, рассказал в ходе пле-

нарной сессии первый вице-прези-

дент «Роснефти» Сергей Менжин-

ский. По его словам, за последние 

десятилетия в нефтяной отрасли 

страны произошли значительные 

позитивные изменения, среди ко-

торых увеличение объема добы-

чи нефти, запасов углеводородов, 

нефтепереработки. Кроме того, 

значительно улучшены экологи-

ческие характеристики нефтепро-

дуктов.

Еще в 2017 году президент РФ 

Владимир Путин отмечал систем-

ное внедрение инновационных ре-

шений и повышение наукоемкости 

в качестве стратегических задач, 

стоящих перед нефтегазовой от-

раслью. Сегодня Россия является 

одним из крупнейших производи-

телей нефти, занимая второе место 

в мире. Страна обеспечивает на-

дежные и бесперебойные поставки 

на мировые рынки, являясь круп-

нейшим поставщиком по многим 

направлениям.

Как отметил Менжинский, 

«Роснефть» за последние 20 лет 

в разы нарастила добычу нефти, 

и сегодня доля компании в добыче 

РФ составляет около 40%. Кроме 

того, на «Роснефть» приходится 

35% прироста добычи в России и 

более 75% в Восточной Сибири – 

наиболее перспективном регионе 

страны по запасам углеводородов. 

«Компания является крупнейшим 

поставщиком топлива на внутрен-

ний рынок. У «Роснефти» – 13 неф-

теперерабатывающих заводов, 

крупнейшая сеть АЗС. Сегодня 

каждый третий автомобиль 

в стране заправляется топливом 

«Роснефти», – отметил первый ви-

це-президент «Роснефти».

«Роснефть» является также 

крупнейшим независимым про-

изводителем газа. Мы в прошлом 

году достигли своего максималь-

ного исторического рекорда – 

106 млрд кубометров газа мы 

добыли, и доля рынка наша со-

ставила 14%», – сказал он.

Геологические открытия «Рос-

нефти» последних лет – одни из 

самых крупных в мире: Запад-

но-Иркинское нефтяное место-

рождение в Красноярском крае, 

газовые месторождения Жукова и 

Рокоссовского на шельфе Карского 

моря. Их общий потенциал оце-

нивается в 4 млрд баррелей неф-

тяного эквивалента. В 2021 году – 

уникальное по величине запасов 

газоконденсатное месторождение 

имени Зиничева в Красноярском 

крае с извлекаемыми запасами 

газа 384 млрд кубометров.

«Роснефть» также вносит суще-

ственный вклад в экономику Рос-

сийской Федерации, являясь круп-

нейшим налогоплательщиком 

в бюджет страны. «Только за по-

следние пять лет налоговые выпла-

ты «Роснефти» превысили 18 трлн 

рублей. По итогам 2023 года эта 

цифра составила 4 трлн рублей. 

Масштабные операционные и ин-

вестиционные программы компа-

нии оказывают положительный 

мультипликативный эффект на 

бюджет РФ за счет предприятий-

партнеров», – рассказал первый 

вице-президент компании.

Существенный объем средств 

направляется в бюджет и за счет 

выплаты дивидендов. По итогам 

2022 года объем выплат акцио-

нерам составил 406 млрд рублей. 

При этом значительная часть 

этих дивидендов приходится на 

долю государства как основного 

акцио нера «Роснефти». Также 

стоит помнить, что масштабные 

операционные и инвестиционные 

программы «Роснефти» оказыва-

ют положительный мультиплика-

тивный эффект на бюджет России 

за счет предприятий – партнеров 

компании.

Технологическое 
лидерство
«В условиях ухода западных ком-

паний с российского рынка для 

отечественной промышленности 

открылись новые возможности, – 

отметил Менжинский. – Продук-

цию, которую ранее мы приоб-

ретали за рубежом, сегодня уже 

производят российские пред-

приятия. Локализуется широкий 

спектр оборудования, такого как 

флот ГРП, роторно-управляемые 

системы для сложного бурения, 

системы телеметрии во время бу-

рения, компонентная база для АСУ 

ТП и др. Также открываются ши-

рокие возможности для развития 

новых компетенций российских 

предприятий ТЭК».

«Роснефть» ведет система-

тическую работу по освоению 

собственных технологий, про-

граммного обеспечения, внедряет 

цифровые решения, искусствен-

ный интеллект и нейросети. Эти 

разработки по многим своим па-

раметрам превосходят зарубеж-

ные аналоги.

«Роснефть» первой в России 

оцифровала весь процесс добычи 

нефти и в 2019 году запустила про-

ект «цифрового месторождения». 

Полномасштабный «цифровой 

двойник» позволяет удаленно 

в режиме реального времени от-

слеживать процесс добычи и транс-

портировки нефти, а также кон-

тролировать применение средств 

индивидуальной защиты, пере-

движение техники и персонала 

по территории производственных 

активов. На сегодня это инноваци-

онное решение успешно работает 

на Илишевском месторождении 

«Башнефти» и объектах «Уватнеф-

тегаза» в Тюменской области и мас-

штабируется на другие объекты.

Фактически прямо сейчас, 

на наших глазах, происходит 

технологический прорыв в раз-

витии российской нефтегазовой 

отрасли. И «Роснефть» является 

активным участником и одним 

из лидеров этой трансформации, 

которая затрагивает все отрасли 

промышленности страны.

В настоящее время научный 

комплекс «Роснефти» насчитыва-

ет более 18,5 тысячи ученых, а со-

вокупный экономический эффект 

от его деятельности для компании 

оценивается более чем в 150 млрд 

рублей. Нефтяная компания об-

ладает развитым научно-про-

ектным комплексом с широкими 

компетенциями, ведется посто-

янная работа по созданию новых 

продуктов. В настоящее время 

в разработке научного комплек-

са «Роснефти» находятся десятки 

проектов по выпуску новых мате-

риалов с уникальными характери-

стиками, среди которых сложные 

составы полимеров и композитов 

на их основе, полиэтилены, про-

дукты технологий биосинтеза и 

многое другое.

Высокотехнологичный 
проект
Современные технологии, разра-

ботки и оборудование активно ис-

пользуются «Роснефтью» в рамках 

реализации флагманского про-

екта «Восток Ойл» – крупнейшего 

в мировой нефтегазовой отрасли. 

Ресурсная база проекта составля-

ет 6,5 млрд тонн уникальной мало-

сернистой нефти, объем добычи 

к 2033 году планируется на уровне 

более 100 млн тонн. Проект полу-

чил одобрение президента России 

Владимира Путина, а его реали-

зация способствует выполнению 

поставленной главой государства 

задачи по загрузке Северного мор-

ского пути.

Для организации вывоза сырья 

по Севморпути на судостроитель-

ном комплексе «Звезда» будет по-

строено не менее 50 новых единиц 

ледокольного и транспортного 

флота. По поручению президента 

Российской Федерации Владими-

ра Владимировича Путина «Рос-

нефть» на Дальнем Востоке реа-

лизует проект по строительству 

крупнейшей и самой современной 

в стране судоверфи гражданского 

судостроения. На данный момент 

уже спущено на воду 12 судов, сре-

ди которых высокоэкологичные 

танкеры типа «Афрамакс», газо-

возы, суда снабжения.

В рамках проекта «Восток Ойл» 

ведется строительство уникаль-

ных инфраструктурных объек-

тов: порта «Бухта Север», с кото-

рого можно будет отгружать до 

100 млн тонн нефти ежегодно; 

магистрального нефтепровода 

протяженностью 770 км, который 

свяжет месторождения проекта 

с терминалом в порту; туннель-

ного перехода под рекой Енисей 

протяженностью 7 км.

Специально для «Восток Ойла» 

были созданы уникальные буро-

вые установки, способные рабо-

тать в суровых условиях Крайнего 

Севера. В рамках реализации про-

екта «Восток Ойл» планируется по-

строить 12 электростанций, в том 

числе газотурбинных, мощностью 

3,5 ГВт, 200 электроподстанций и 

около 8 тысяч км линий электро-

передачи. В энергосистему «Вос-

ток Ойла» наряду с традиционной 

тепловой генерацией будет инте-

грирована ветрогенерация с по-

тенциалом более 1 ГВт.

«Нефтяная отрасль – опора рос-

сийской экономики. Очевидно, 

что углеводородное сырье еще 

долгие годы будет основным ис-

точником энергии как для нашей 

страны, так и для экономик боль-

шинства стран мира», – заявил 

Сергей Менжинский.

Президент Российской Федера-

ции Владимир Путин в сентябре 

прошлого года акцентировал вни-

мание, что «главная задача неф-

тегазовой отрасли, всего отече-

ственного ТЭК – это обеспечение 

именно собственных нужд нашей 

страны, интересов своей экономи-

ки, всех российских потребите-

лей – как бизнеса, так и граждан».

«Активное развитие техноло-

гий в области добычи нефти и газа, 

несомненно, способствует вы-

полнению этой задачи, поможет 

нашей стране сохранить свое ли-

дерство на рынке энергоресурсов 

и обеспечит ее энергетическую 

безопасность», – подытожил Мен-

жинский.  Т
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«Роснефть» ведет систематическую работу по освоению собственных технологий, 
программного обеспечения, внедряет цифровые решения, искусственный интеллект и нейросети. Эти разработки по многим параметрам 

превосходят зарубежные аналоги

Опора российской экономики
«Роснефть» рассказала о цифровизации отечественной «нефтянки» и своем вкладе в развитие отрасли
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40%  
составляет доля компании в добыче 
нефти в РФ 

106 млрд 
кубометров  
газа добыла «Роснефть» в 2023 году

Современные технологии, разработки и оборудование 
активно используются «Роснефтью» в рамках 
реализации флагманского проекта «Восток Ойл» – 
крупнейшего в мировой нефтегазовой отрасли

По поручению президента РФ 
Владимира Путина «Роснефть» 
на Дальнем Востоке реализует 
проект по строительству 
крупнейшей и самой современной 
в стране судоверфи гражданского 
судостроения

«Роснефть» имеет 13 нефтеперерабатывающих 
заводов и крупнейшую в стране сеть АЗС. Сегодня 
каждый третий автомобиль в стране заправляется 
топливом Компании, – отметил первый вице-президент 
«Роснефти» Сергей Менжинский

Только 
за последние пять 
лет налоговые 
выплаты 
«Роснефти» 
в бюджет 
превысили 18 трлн 
рублей. По итогам 
2023 года эта 
цифра составила 
4 трлн рублей

По словам 
вице-премьера 
Александра 
Новака, за 
последние 20 лет 
под руководством 
президента 
России отрасли 
отечественной 
энергетики 
сделали 
гигантский скачок 
в качественном 
развитии
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В средней полосе России февраль будет на 3–4
градуса теплее обычного, выпадет на 40% больше осадков, следует из прогноза 

центра погоды «Фобос»

За 2023 год в Россию по параллельному 
импорту завезено более 60 тысяч автомобилей брендов, 

объявивших об уходе. В основном это Volkswagen и Toyota

Блокадные страницы: переписка, хранящаяся на улице Стойкости

«Корабль мой – без якоря и сердце без надежды»

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Среди множества событий, 

посвященных 80-летию сня-

тия блокады Ленинграда, в 

музее Ф.М. Достоевского со-

стоялось камерное, но оттого 

не менее волнующее: пре-

зентация книги «М.Д. Беля-

ев – Степановы – Михайловы. 

Письма. Воспоминания». Из-

вестный библиограф Марина 

Бокариус собрала уникаль-

ные документы о жизни и 

творчестве создателя Музея 

Пушкина на Мойке, 12, его 

друзей и родных, погибших 

в блокаду.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

И
зучая материалы о жиз-

ни М.Д. Беляева (1884–

1955), практически в 

одиночку создавшего 

музей в последней квар-

тире Пушкина в 1925 году, Ма-

рина Бокариус не подозревала, 

к каким неожиданным откры-

тиям приведут эти поиски. 

Все это напоминает роман. 

В московской квартире, где 

Марина Витальевна ищет кон-

такты знакомых героя, поздно 

вечером ей дают телефон не-

кой дамы, которая предлагает 

встретиться. Бокариус просит 

перенести визит на месяц, 

потому как надо завтра воз-

вращаться в Петербург. Собе-

седники не соглашаются – мол, 

хозяйка телефона больна, и неиз-

вестно, доживет ли до свидания.

Когда наутро библиограф по-

падает в заветную квартиру, то 

вместе с документами о Беляеве 

ей вручают пачку писем, когда-то 

принадлежавших пушкинисту. 

Кто их автор? Какие-то Степа-

новы… Хозяйка таинственной 

квартиры ничего не объясняет, 

но настаивает, чтобы все эти бу-

маги непременно вернулись в 

Петербург. В поезде она начинает 

читать письма и… плакать. «Так я 

и проплакала всю дорогу», – рас-

сказывает она.

Впору плакать и нам – тем, кто 

открывает книгу с этими письма-

ми. Впрочем, издана она лишь в 

150 нумерованных экземплярах. 

Но всегда можно прийти в Биро-

новы конюшни в музее на Мойке, 

12, где Марина Бокариус работа-

ет в библиотеке и, конечно, свою 

книгу покажет.

Анатолий Разумов, руково-

дитель Центра «Возвращенные 

имена» при Российской нацио-

нальной библиотеке, отозвался о 

книге так: «Прекрасны ее герои. 

Прекрасно внимание к ним Ма-

рины Витальевны. Прекрасна 

редактура текстов. Наконец, 

прекрасно полиграфическое ис-

полнение. И это правильно. Кни-

ги о государственном терроре и 

войнах должны свидетельство-

вать о тех, кто противостоял им 

жизнью, работой и творчеством. 

Спасибо, Марина Витальевна. 

В таких случаях кланяются…»

После революции историк ли-

тературы Михаил Дмитриевич 

Беляев был ученым хранителем 

Литературного музея Пушкин-

ского Дома. При его активном 

участии организованы юбилей-

ные выставки Достоевского и 

Некрасова (1921), Апполона Гри-

горьева (1922), Стасова (1924), 

первая выставка «Пушкин и его 

современники» (1922). Он воз-

главил работу по музеефикации 

квартиры на Мойке, 12. Музей 

«Последняя квартира А.С. Пуш-

кина» открылся 13 февраля 

1927 года. В нем насчитывалось 

более 200 экспонатов – предметов 

пушкинской эпохи. И поиск ме-

мориальных вещей продолжался.

Осенью 1929-го Беляев был 

арестован по сфабрикованному 

ОГПУ «академическому делу» и 

в мае 1931-го приговорен к 10 го-

дам лагерей. Отбывал срок в 

Соловецком лагере особого на-

значения (СЛОН). Сразу после 

ареста тираж его книги о Ната-

лье Николаевне Пушкиной был 

уничтожен в типографии, она 

увидела свет только после смерти 

писателя. Об освобождении уче-

ного хлопотал перед Сталиным 

художник Нестеров, дочь кото-

рого, Наталья Михайловна, была 

первой женой Беляева. Освобож-

ден в феврале 1933 года без права 

проживания в 12 городах. Посе-

лился в Ростове под Ярославлем, 

откуда вел работу в московском 

Литературном музее в качестве 

научного сотрудника, участво-

вал в подготовке Всесоюзной 

Пушкинской выставки (1937) 

и академического собрания со-

чинений поэта. И в создании 

музея Лермонтова в Тарханах. 

В 1940-х работал в Театральном 

музее имени Бахрушина. В годы 

Великой Отечественной жил в 

эвакуации в Ульяновске. В 1946-м 

защитил кандидатскую диссер-

тацию, посвященную изучению 

портретных рисунков Пушкина 

(рукопись до сих пор не опубли-

кована).

Пережив заключение и ссыл-

ку, Беляев попросил художника 

Григория Гидони (1895–1937) 

изготовить экслибрис, которым 

помечены сохранившиеся кни-

ги из его библиотеки: кораблик 

под парусами накренился в бу-

шующих волнах, а сверху лента 

с надписью: «Корабль мой – без 

якоря и сердце без надежды». 

Изображенные над лентой ци-

линдр, трость и перчатки – атри-

буты прошедшей «прекрасной 

эпохи», напоминавшие о рано 

ушедшем брате и о безвозврат-

ном прошлом. В архиве Михаила 

Дмитриевича сохранились сти-

хи и статьи брата, основную же 

часть его рукописного собрания 

он передал еще в 1917 году в Пуш-

кинский Дом.

Михаил Дмитриевич в соло-

вецком лагере нарисовал на краю 

лагерной простыни небесных за-

ступников – архангела Михаи-

ла и святого Георгия. Фрагмент 

простыни с полустертым чер-

нильным рисунком поступил во 

Всероссийский музей Пушкина 

в 2001 году в составе части ар-

хива вдовы Беляева Маргариты 

Ильиничны. В последние годы 

они жили с Маргаритой Ильи-

ничной в Серпухове – крайней 

точке Московской области, где 

жене Михаила Дмитриевича, 

отбывшей восемь лет заключе-

ния в карагандинских лагерях, 

разрешили поселиться. А сестра 

Беляева умерла в блокадном Ле-

нинграде в январе 1942 

года…

Так вот, Марина Бо-

кариус разыскала лю-

дей, близких Беляеву, 

предоставивших ей для 

публикации семейную 

переписку и фотографии. 

Прежде всего это Анна 

Евгеньевна Михайлова 

(1926 года рождения), 

внучатая племянница 

художника Константина 

Сомова, хранитель семей-

ного архива. Ей не надо 

было объяснять, кто это 

такие: семьи Сомовых и Степа-

новых крепко дружили.

Собранные вместе докумен-

ты воссоздают трагическую 

историю жизни ленинградцев 

в годы блокады и послевоенных 

лет. Перед нами портрет по-

коления ученых, музейщиков, 

искусствоведов, остававшихся 

верными своему делу, вопреки 

тяжелейшим условиям жизни 

и невосполнимым потерям. Со-

хранивших в годы репрессий до-

стоинство, взаимную поддержку 

и любовь. Тут все поражает – и 

их образ жизни, и достижения, 

и скромность, и стойкость. «Ни 

стонов, ни жалоб в этих письмах 

нет. Только рассказы о книгах, о 

спектаклях, которые они виде-

ли. О голоде и болезнях ни слова. 

Но на этих письмах и открытках 

рукой Беляева написано: смерть 

Алеши, смерть Всеволода, смерть 

их матери, смерть Жени. Все 

письма пронумерованы, и на 

каждом стоит число. На каждом 

штамп: «Проверено цензурой». 

Почта работала безукоризнен-

но», – рассказывает Бокариус.

Беляев дружил с семьей Алек-

сея Ивановича Степанова – пер-

вого лауреата премии и золотой 

медали имени Людвига Нобеля, 

учрежденной Русским техниче-

ским обществом Товарищества 

нефтяного производства братьев 

Нобель в 1888 году как между-

народная премия. Награды он 

был удостоен за работу «Осно-

вы теории ламп». Исследование 

технолога дало новый импульс 

развитию отечественного про-

изводства осветительных при-

боров.

В 1889 году Степанов окончил 

Санкт-Петербургский техноло-

гический институт, был остав-

лен работать в институте, стал 

профессором. После революции 

преподавал, был экспертом при 

Комитете по делам изобрете-

ний. Опубликовал 60 научных 

работ. Умер Алексей Иванович 

в Ленинграде в 1937-м, похоронен 

на Волковском кладбище. А семья 

его погибла в блокаду. Супруга, 

два сына. Только дочь Евгения, 

жена Д.С. Михайлова с 1926 года, 

умерла в Баку. Пока были живы, 

они постоянно переписывались 

с Беляевым. Вот эту пачку писем, 

в которых Степановы продолжа-

ли заочный диалог с Михаилом 

Дмитриевичем, и получила Ма-

рина Бокариус в той московской 

квартире.

Теперь имена друживших 

между собой семей Беляевых, 

Степановых, Сомовых, Михайло-

вых соединились в одной книге. 

Алексей Алексеевич Степанов – 

театровед, историк балета, учи-

тель истории в школе, старший 

помощник хранителя Русского 

музея, первый раз арестован в 

марте 1929-го по тому же «акаде-

мическому делу». Новый арест – 

обвинялся в принадлежности к 

монархической организации… 

Реабилитирован только в 1997-м. 

Вообще же по «академическому 

делу» были арестованы сотни 

ученых, среди них много выда-

ющихся людей. Это был погром, 

непоправимый удар по русской 

науке.

Всеволод Алексеевич Степа-

нов окончил Технологический 

институт, крестный сын К.А. Со-

мова, жил вместе с братом и ма-

терью. «Будете проходить мимо 

Технологического института – 

поклонитесь квартире на первом 

этаже, где жили и умерли в бло-

каду Степановы», – призывает 

Марина Бокариус.

Их уговаривали уехать из Ле-

нинграда. Они отказались. Алек-

сей Степанов заявил, что они не 

могут оставить библиотеку, дом 

и могилы. В апреле 1942 года пи-

сал Беляеву: «Зима была трудная, 

но теперь верим, самые тяжелые 

дни позади». Уже во время войны 

они ходили в Румянцевский му-

зей на Английской набережной. 

«С одной стороны, это страшное 

время, страшней, чем можно 

себе представить, а с другой – это 

жизнь в таких условиях. Конечно, 

когда приходила болезнь, она все 

съедала». «8 июля умерла мама, 

и мы с братом остались одни. 

Мама геройски пережила все тя-

жести зимы. Мы жили в ванной. 

Но в конце апреля слегла и с тех 

пор уже больше не вставала. По-

хоронили на Волковом кладби-

ще, рядом с папой. Мы с братом, 

конечно, никуда не собираемся 

отсюда. Хотя сестра и очень зовет. 

Зачем покидать родной город, 

могилы родителей и все, что до-

рого? На здоровье не жалуемся. 

Я, кажется, писал, что в январе – 

марте лежал в госпитале… Не па-

дайте духом в своем одиночестве 

(Маргариту Ильиничну, жену Бе-

ляева, арестовали по доносу со-

служивцев. – «Труд»)! Помните о 

друзьях, которые никогда вас не 

забывают и мечтают о дне, когда 

свидимся снова... В следующем 

письме напишу о нашей теа-

тральной жизни. Искусство 

по-прежнему процветает в 

Ленинграде».

А вот еще строки. «Дровами 

запаслись, надеемся, зимой 

будет тепло. Пушкиниана моя 

продолжает возрастать. Брат 

интересуется литературой 

по Достоевскому. А сейчас 

читаем «Письма русского 

путешественника» Карамзи-

на». «Живем дружно. Духом 

по-прежнему бодры. Зима 

наступила рано, но мы бо-

ремся с ней. Любите ли вы 

Вяземского? «Я пью за здо-

ровье немногих / немногих, 

но верных друзей».

В это время Алексей Степанов 

при росте выше 180 см весил не-

многим больше 50 кг.

«Отец Сомова в течение двад-

цати лет был хранителем Эр-

митажа, – рассказала Марина 

Бокариус. – Они жили на канале 

Грибоедова, 97. Бомба попала в 

этот дом. Умирающий от голода 

Алексей Степанов и Таисия Фе-

ликсовна Михайлова на саночках 

перевезли фотографии, картины, 

архив Константина Сомова в Тех-

нологический институт, где жили 

Степановы, потому что Алексей 

Иванович имел там казенную 

квартиру. И попасть туда можно 

было через проходную. А когда 

в 1944 году сестра Сомова Анна 

Андреевна и ее внучки уехали в 

Баку, они сдали туда же все цен-

ные вещи из их квартиры. Поэто-

му фотографии, рисунки, книги 

Константина Сомова, письма, пор-

треты Елизаветы Кругликовой, 

Зинаиды Серебряковой, Мсти-

слава Добужинского сохранились 

в Технологическом институте. 

И сейчас все это цело. И хранит-

ся в частном собрании на улице 

Стойкости».

А, собственно, где им еще хра-

ниться? Т

В 150 
экземплярах вышла эта книга, хра-
нящая примеры мужества, стойко-
сти и верности долгу
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Музей Пушкина на Мойке и его создатель Михаил Беляев.

В своей книге Марина Бокариус собрала уникальные 

документы эпохи.
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В этом документальном повество-

вании (издательство «Композитор», 

СПб., 2023) интригует уже назва-

ние: «Мечислав Вайнберг и Георгий 

Свиридов: переплетение судеб». 

Что может быть общего у столь раз-

ных композиторов? У варшавянина 

Вайнберга, спасшегося в России 

от холокоста, работавшего в сим-

фонических и камерно-инструмен-

тальных жанрах, – и у «курского 

соловья» Свиридова, с юных лет 

нашедшего себя в вокально-песен-

ной стихии?

Какие точки пересечения между изгнан-
ником-пришельцем, едва не сгинувшим 
в сталинских застенках, и выходцем из 
российской глубинки, доросшим до руко-
водства Союзом композиторов России? 
Между евреем, ощущавшим националь-
ность как знак судьбы, и одним из самых 
русских композиторов? Ответы находим 
в книге известного петербургского музы-
коведа (и, кстати, племянника Свиридова) 
Александра Белоненко. 

Мечислав Вайнберг – потомственный 
музыкант, с юных лет демонстрировавший 
одаренность, блестяще окончивший Вар-
шавскую консерваторию. Но и Свиридов, 
сын почтового служащего из провинци-
ального Фатежа, с младых ногтей горел 
страстью к музыке, стал гордостью Ленин-
градской консерватории, любимым уче-
ником Шостаковича. А потом Свиридову 
пришлось уехать в Новосибирск в эвакуа-
цию, Вайнберг же, единственный из своей 
родни, чудом избежал гибели, в последний 
момент перебравшись в СССР. 

Вхождение в ближний круг Шостакови-
ча познакомило и сдружило Мечислава и 
Юрия (имя Георгий появится в 1950-е, во 
избежание путаницы с другим Юрием Сви-
ридовым, писавшим эстрадные песенки). 
Еще более сблизило их общее испытание – 
кампания по борьбе с формализмом, как 
это именовалось в партийных документах. 
Свиридов (к тому времени автор знамени-
тых пушкинских романсов и многих других 
прекрасных сочинений) остался практи-
чески без заказов и порой не знал, на что 
прокормить семью. Из многих цитируемых 
в книге документов приведу такой: «Компо-
зитор Свиридов подумал, что это высокое 
звание (лауреата Сталинской премии) по-
зволит возвратиться опять к тому любимому 
детищу, которое вскормило его, т. е. форма-
лизму». Корявое, примитивное, оскорби-
тельное поношение высказано председа-
телем Ленинградской организации Союза 
советских композиторов Соловьевым-Се-
дым в июне 1950-го и относится к еще недо-
писанной симфонии Георгия Васильевича. 
Партитура так и не была окончена… 

Еще тяжелее пришлось Вайнбергу, кото-
рый с ранних своих работ проявил интерес 
к еврейской фольклорной интонации. На 
гребне борьбы с космополитами кольцо 
опалы вокруг композитора, к тому же зятя 
Соломона Михоэлса, стало сжиматься. 
Вайнберг в феврале 1953-го оказался в 
застенках, и неизвестно, чем кончилось бы 
дело, если бы не смерть Сталина. 

Подчеркнем: верность национальным 
традициям Вайнберга вызывала высокое 
уважение у Свиридова. А ведь некоторые 
считают Георгия Васильевича чуть ли не 
убежденным антисемитом, в подтвержде-
ние чего обычно приводятся цитаты из книги 
«Музыка как судьба», собравшей поздние 
дневниковые записи композитора. Но, 
во-первых, то лишь часть дневников, а во-
вторых, Свиридов критиковал не за нацио-
нальность, а за неискренность, дурной вкус, 
непрофессионализм. А вот что писал своему 
другу Мечислав: «Музыка твоя выше мод, 
стилей, манер, борьбы всяких камарилий. 
Во все времена она должна быть сочинена 
естественно и искренне. А это твой главный 
козырь! И если 2000 слушателей, затаив 
дыхание, так слушают тебя – это значит, му-
зыка эта не только хорошая, но и высокая». 

И точно так же, как Вайнберг благодаря 
своей еврейской особости, Свиридов из-за 
корневой русскости в эпоху космополи-
тичного усреднения чувствовал себя все 
более одиноким. И дружба двух композито-
ров на склоне лет стала для каждого из них 
важной опорой. В последний раз Георгий 
Васильевич навестил уже не встававшего 
с постели Мечислава Самуиловича совсем 
незадолго до его кончины. Да и самому ему 
было суждено пережить друга лишь на не-
полные два года. Так даже даты жизни го-
ворят о близости, переплетении их судеб. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Троих участников рок-группы «Би-2»,  
задержанных в Таиланде за несанкционированные концерты, 

депортируют в Россию, сообщил ИТАР-ТАСС

ГМИИ имени Пушкина оцифрует всю свою коллекцию, 
состоящую из 670 тысяч предметов искусства, сообщила директор 

музея Елизавета Лихачева

Альтернативный Булгаков
Потери и обретения новой экранизации «Мастера и Маргариты»

•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны вышла третья по счету оте-

чественная киноверсия легендарного 

романа Михаила Булгакова. Она ожи-

даемо разделила первых зрителей на 

сторонников и противников фильма. 

Оно и понятно: картина менее всего 

напоминает прилежную адаптацию, 

покадрово воспроизводящую сюжет 

первоисточника. Это лихая, буйная, 

цветистая фантазия сценариста Ро-

мана Кантора и режиссера Михаила 

Локшина по мотивам романа.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А
вторы фильма взяли на себя сме-

лость (иные скажут: набрались 

наглости) по своему усмотрению 

перетасовать сцены из книги, до-

писать за классика ряд диалогов и 

сюжетных линий, а часть героев и собы-

тий и вовсе сократить. Фанаты «Мастера 

и Маргариты» не обнаружат в фильме 

многих жутких и смешных проделок сви-

ты Воланда. Да и сама свита промелькнет 

на экране бледными тенями. Разве что 

Фаготу в чересчур гротескном исполне-

нии Юрия Колокольникова достанется 

чуть больше экранного времени. С котом 

Бегемотом, которого сыграл мейн-кун 

Кеша, в очередной раз не повезло.

Ряд книжных персонажей в фильме 

вовсе не появятся, в том числе Левий 

Матфей – верный сподвижник Иешуа. 

Не увидим мы и гнусного оборотня Иуду, 

предавшего Учителя. Более того: вся ли-

ния прокуратора Иудеи Понтия Пилата 

(Клас Банг) и бродячего проповедника 

(Аарон Водовоз) окажется сведенной 

в фильме к двум куцым сценам. А ведь 

это лучшие страницы романа, придаю-

щие ему философское измерение. Не-

случайно Анджей Вайда в свое время по-

строил на этих главах отдельный фильм.

Но глупо судить о качестве экрани-

зации по тому, чего в ней не оказалось, 

учитывая, что роман большой по объ-

ему, а фильм, хоть и длится 2 часа 40 ми-

нут, вместить в себя все перипетии кни-

ги не в состоянии. Да и не было в данном 

случае у авторов такой задачи. А что же 

в фильме состоялось? Приобретения, на 

мой вкус, перевешивают потери.

Авторы вслед за Булгаковым посе-

лили героев в Москве 1930-х. Но это 

Москва альтернативная, футуристиче-

ская – с деревянными мостками, пере-

копанными от идущей стройки улица-

ми, но и с бесчисленными фонтанами, 

высотками, дирижаблями и монумен-

тальным зданием Дворца Советов на 

месте храма Христа Спасителя. Таким 

город представляли советские зодчие, 

работая над утопическим генпланом 

столицы 1935 года. И картинка в филь-

ме получилась головокружительная, ее 

можно разглядывать как самоценное 

произведение искусства.

Что касается содержания, то, как я 

понимаю замысел авторов, они хотели 

актуализировать текст книги, придать 

ему сегодняшнее звучание. Религиоз-

ная, как и мистическая составляющая 

романа, их интересовала меньше. От-

того даже сцены полета Маргариты над 

ночной Москвой сняты впроброс. Зато 

авторы не жалеют экранного време-

ни, укрупняя внутреннюю подоплеку 

книги: взаимоотношения художника, 

стремящегося к свободе творчества, и 

власти, пытающейся эту свободу вся-

чески пресечь.

«Борьба с цензурой, какая бы она ни 

была и при какой бы власти она ни су-

ществовала, – мой писательский долг, 

так же как и призывы к свободе печати. 

Я горячий поклонник этой свободы и 

полагаю, что, если кто-нибудь из писа-

телей задумал бы доказывать, что она 

ему не нужна, он уподобился бы рыбе, 

публично уверяющей, что ей не нужна 

вода». Текст этого письма, которое Бул-

гаков отправил вождям в 1930 году, зву-

чит, увы, очень злободневно и сегодня.

Авторы соединяют в фильме драму 

писателя, названного в книге Мастером, 

и биографию, судьбу самого Булгакова, 

чьи пьесы снимались с репертуара, кни-

ги подвергались погромной критике. 

А роман «Мастер и Маргарита» и вовсе 

писался без надежды на публикацию. 

На экране материализуется злобный 

критик Латунский (Дмитрий Лысенков), 

который с трибуны писательского собра-

ния обвиняет главного героя в идеологи-

ческой порче, религиозном мракобесии 

и требует немедленного раскаяния, на 

что Мастер отвечает гордым отказом.

Тут же следуют оргвыводы: уже заяв-

ленный театром спектакль Мастера про 

Понтия Пилата закрывается, журнал с 

публикацией пьесы идет под нож, а сам 

писатель лишается членского билета и 

связанного с ним социального статуса. 

Вчерашние коллеги отворачиваются 

от него, а ближайший друг, сценарист 

Алоизий Могарыч (Александр Яценко) 

окажется современным Иудой, написав-

шим на Мастера донос и оттяпавшим 

его жилплощадь. Отныне бездомный, 

бесправный, но сохранивший честь Ма-

стер – изгой (иноагент, сказали бы мы 

сегодня) в своей собственной стране. 

Не правда ли, знакомая не только по 

сталинским временам коллизия?

Спасает Мастера в этом жестоком, 

лицемерном мире жертвенная любовь 

прекрасной Маргариты, посланной 

ему не иначе как небесами. Маргариту 

играет Юлия Снигирь – одна из краси-

вейших актрис не только в нашем, но и 

в мировом кино. Брюнетка с бездонны-

ми глазами и точеной фигурой (в этом 

можно убедиться в сцене бала Сатаны), 

она напоминает Елену Сергеевну – жену 

и музу Булгакова, которая порой назы-

вала себя ведьмой. А исполнитель роли 

Мастера Евгений Цыганов в ряде сцен 

очень похож на Булгакова. Евгений и 

Юлия, подобно своим героям, – супруги 

по жизни. И это придает их экранной 

любви трепетное обаяние подлинности.

Лирическая линия занимает в книге 

20–30 страниц, в картине она по праву 

стала главной. Между тем фильм перво-

начально назывался не «Мастер и Марга-

рита», а «Воланд», и это неспроста. Объем-

ную и важную для ленты роль искусителя 

Сатаны блестяще исполнил немецкий 

актер Аугуст Диль – один из крупнейших 

мастеров европейского экрана, снимав-

шийся у самого Квентина Тарантино. 

Он так увлекся своим персонажем, что 

вызвался озвучить его на русском. Его 

то зловещий, то насмешливый, то ка-

рающий, то великодушно прощающий 

герой-антигерой знакомится с жизнью 

Москвы, переживающей период гранди-

озного социального эксперимента.

По мере развития сюжета Воланд 

убеждается, что перековка человека не 

удалась: обыватели с библейских вре-

мен мало изменились. В большинстве 

своем они так же одержимы трусостью, 

предательством, стяжательством, что 

прекрасно иллюстрирует сцена с сеан-

сом черной магии. А советская знать, 

гуляющая на закрытых вечеринках 

у Степана Лиходеева (Марат Башаров), 

оказалась ничем не лучше старой бур-

жуазии. И Воланд вершит в финале над 

Москвой и москвичам суровый суд, от 

которого мороз продирает по коже. Уми-

ротворяющей лунной дорожки под за-

навес фильма не будет…

Столь свободный подход авторов 

к классическому роману не всем при-

шелся по вкусу. Часть зрителей уже раз-

гневалась увиденным. Хлынули старые 

знакомые призывы: «гумление над клас-

сикой», «запретить», «снять с экрана». 

А по мне, получилось яркое, современ-

ное и вполне самостоятельное кинопро-

изведение, а не унылая копия зачитан-

ного до дыр литературного оригинала. 

Почему-то кажется, что Булгаков, сам 

в своей книге многое додумавший за 

Понтия Пилата и, страшно сказать, за 

Иисуса Христа и Князя Тьмы, отнесся бы 

к «произволу» молодых авторов если не 

с одобрением, то с пониманием. Т

1930-е
оказались к нам гораздо ближе, 
чем некоторые думают…

Две музыки, 
две судьбы, 
два одиночества

Взгляд

В Музее Михаила Булгакова открылась выставка 

«Вы судите по костюму?», на которой представлены 

наряды главных персонажей новой экранизации 

«Мастера и Маргариты». Почему автор неизданного 

романа о Понтии Пилате носит щегольский твид, 

а Азазелло – военный китель и брюки галифе, 

рассказывают в знаменитой «нехорошей квартире» 

на Большой Садовой.

Добротные твидовые тройки на Мастере и Воланде. Коро-
вьев-Фагот – как обычно, в поношенном «клетчатом деми-
сезоне» и коротких, не по росту штанах – в те годы говорили 
«как у стрекулиста». У Маргариты уйма остромодных туалетов 
и аксессуаров – от кружевной блузы а-ля рюс до авангард-
ных круглых очков и брючного комбинезона, смелого даже 
для Марлен Дитрих (в 1931-м мэр Парижа просил кинозвез-
ду не появляться в таком виде на улицах французской сто-
лицы, дабы не оскорблять общественную нравственность).

Впрочем, снискавшая противоречивые отзывы картина 
Михаила Локшина щедра на художественные допущения, 
взбесившие буквалистов. Подумаешь, дамские брюки, 
когда над звездами Кремля день и ночь кружит дирижабль, 
в Массолите негритянки исполняют джаз, а в утреннем 
тумане тонет так и не построенный Дворец Советов Бориса 
Иофана с Лениным на крыше. Но прогрессивнее всех – 
Азазелло: он носит китель и брюки галифе – ансамбль, 
явно намекающий на известное творение от Хуго Босса, 
разработанное десятью годами позже.

Как рассказала куратор выставки Маргарита Басала-
ева, авторы костюмов, художницы Галя Солодовникова и 
Ульяна Полянская, создавали свои работы, опираясь как 
на моду 1930-х, так и на свои фантазии.

– Некоторые экспонаты сопровождаются цитатами, так 
что можно оценить, насколько близки к тексту эти образы. 

Но есть и придуманные детали – например, набалдашник 
трости Воланда в виде головы не пуделя, а древнеегипет-
ского бога Анубиса или запонки на костюме Воланда с 
символикой W. А добротный твидовый костюм, в котором 
герой Евгения Цыганова ходит по вечно ремонтируемым 
улицам Москвы, – скорее, из гардероба самого Булгакова, 
уделявшего одежде самое пристальное внимание.

Кстати, Мастер совсем не обязательно должен ходить в 
лохмотьях – из романа мы помним, что до встречи с Марга-
ритой он крупно выиграл в лотерею. И Маргарита Юлии Сни-
гирь одета стильно. На выставке представлено на первый 
взгляд скромное, но на самом деле остроактуальное платье: 
изумрудный цвет, высокая талия, юбка до середины икры и 
глубокое декольте. Очень в духе 30-х. Правило той моды не 
сформулируешь точнее, чем это сделала Коко Шанель: «Днем 
женщина должна быть гусеницей, а вечером – бабочкой».

Любопытную трансформацию переживает образ Фагота. 
В сцене с дамским магазином, в который тот на несколько 
минут превращает варьете, его потрепанный клетчатый 
костюм вдруг становится трико Арлекина в разноцветных 
ромбах-заплатках. При этом грим у персонажа Юрия Коло-
кольникова – почти как в фильме «Джокер». Находка не бог 
весть, но занятно, что клетчатый принт, ассоциировавшийся 
когда-то с шотландским килтом, героями Вальтера Скотта и 
Джеймса Макферсона, в первые десятилетия ХХ века обер-
нулся для русских писателей сущим дьявольским знаком. 
Так, персонаж романа Леонида Леонова «Вор», «причудли-
вый бес, писателишка, балаганщик с мешком недозволен-
ных кукол» с чеховской фамилией Фирсов одет в «клетчатый 
демисезон» – «отечественный, смехотворный, как если бы 
сшит был из подержанного, с толкучки, пледа».

И кто после этого говорит, что фильм – не в духе романа?

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
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Дело в котелке
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Владимир МЕДИНСКИЙ 
экс-министр культуры, 

помощник президента РФ

– Фильм мне очень понравился.

Владимир БОРТКО
кинорежиссер

– Я смотреть не собираюсь. Как от-
ношусь к новым переосмыслениям 
произведения? Ну а что, запретить, 
что ли? Люди хотят снимать и снимают. 
Наверное, кушать хотят.

ГОЛОСА
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

В Мельбурне завершился первый из 

четырех главных турниров теннисно-

го сезона – Australian Open. В целом 

его можно назвать успешным для 

россиян. Особенно учитывая тот 

факт, что нашим все еще непросто 

получать визы, а в некоторых стра-

нах и вовсе дают понять, что приезд 

русских и белорусов нежелателен. 

Против такого «лома» есть один при-

ем: играть так, чтобы тебя боялись 

соперники и уважали зрители.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Д
аниил Медведев (на фото), одо-

лев по пути к финалу нескольких 

топовых соперников в «валидоль-

ных» матчах, в главном, финаль-

ном, все же уступил итальянцу 

Яннику Синнеру в упорной борьбе – 6:3, 

6:3, 4:6, 4:6, 3:6. Андрей Рублев также 

показал достойную игру, проиграв в 

четвертьфинале тому же Синнеру. 

«Труд» уже писал о большом успе-

хе юной Мирры Андреевой, которая в 

трех матчах с ходу обыграла соперниц 

старше себя и выше стоящих в миро-

вом рейтинге. В четвертом круге Мирра 

проиграла, но очень сильной Барборе 

Крейчиковой – еще недавно второй 

ракетке мира. Повыше – до четверть-

финала – добралась 25-летняя Анна 

Калинская, до сей поры звезд с неба не 

хватавшая. А тут удивила и соперниц, 

и, кажется, саму себя. 

Ну а белоруска Арина Соболенко (на 

фото) просто катком прошлась по всем 

стоявшим на ее пути, не уступив в семи 

матчах ни одного сета. Стоит отметить 

и то, как тепло встретили зрители пуб-

личные речи Соболенко и Медведева 

после завершения финалов. Они бук-

вально таяли от сказанного в микро-

фон. Арина и Даниил весьма достойно 

отвечали на каверзные вопросы и на 

пресс-конференциях, и в микст-зонах. 

К россиянам и белорусам, пару лет назад 

попавшим в категорию изгоев, в начале 

2024-го в теннисном мире стали отно-

ситься куда лучше. Это можно засвиде-

тельствовать, сравнивая мировую прес-

су по окончании Australian Open сейчас 

и год-два назад. Можно сказать, наши 

мастера в качестве народных диплома-

тов выполнили свою миссию куда успеш-

нее, чем дипломаты профессиональные. 

Знаменательный случай произошел 

в турнире юниоров. Россиянка Влада 

Минчева после победы над украинкой 

Елизаветой Котляр подала ей руку, и 

та ее пожала – как это всегда дела-

лось. Хотя некоторые международные 

федерации недавно упразднили это 

правило, если в поединке сходятся 

представители РФ и Украины. И те-

перь 16-летнюю Лизу подвергли дома 

травле. В соцсетях и в СМИ ее называют 

предательницей, девочку не поддержал 

даже собственный отец, назвавший по-

ступок Лизы ошибкой и извинившийся 

за нее. А и. о. министра спорта Украины 

Матвей Бедный заявил: «Россияне на 

соревнованиях пытаются использовать 

украинских атлетов для собственной 

пропаганды». Зато мировая пресса, 

в том числе и австралийская, назвала 

этот эпизод «хорошей тенденцией»… 

Конечно, все крупнейшие турниры, 

где россияне выступают, наши болель-

щики сейчас рассматривают с прице-

лом на Париж-2024, и теннис не исклю-

чение. Так вот, из пяти олимпийских 

дисциплин россияне смогут участво-

вать лишь в одиночных – мужском и 

женском разряде. А парные соревно-

вания МОК приравнял к командным, 

куда вход россиянам заказан. 

Об итогах Australian Open, а также о 

перспективах россиян на новый сезон, 

в том числе и на Париж-2024, «Труд» по-

просил рассказать Андрея ЧЕСНОКО-

ВА – одного из самых титулованных 

наших теннисистов. 

– Финал у парней получился велико-

лепным. Публика была в восторге, по-

скольку интрига нависала постоянно. 

Вначале Даниил был хозяином корта, 

а Синнер не мог подобрать нужной так-

тики. Но потом соперник пришел в себя, 

а во второй половине матча завладел 

инициативой. Что нетрудно объяснить: 

Медведев фактически пробежал три 

марафона в течение Australian Open. 

В конце турнира усталость накопилась, 

что и сказалось на итоговом результа-

те. А вообще Медведев играл здорово, 

в том числе и в финале. Обидно, конеч-

но, уступить после победы в двух сетах, 

но Даниил проиграл Синнеру, который, 

как я считаю, по уровню мастерства уже 

сравнялся с Джоковичем и имеет все 

шансы возглавить мировой рейтинг. 

Из других участников меня удиви-

ла украинка Даяна Ястремская, 93-я в 

рейтинге. Для нее выйти в полуфинал – 

феноменальный результат. А также 

обыгравшая ее в полуфинале китаянка 

Циньвэнь. Мирра Андреева пока еще 

формируется как игрок, но у нее есть 

все, чтобы войти со временем в топ-10.  

Что касается олимпийских перспек-

тив, то здесь многое зависит от желания 

самих игроков. Не каждый захочет по-

жертвовать турниром  Большого шлема, 

чтобы оптимально подойти к Олимпи-

аде. Объективно трое наших мужчин 

имеют все возможности отобраться в 

Париж. Но олимпийский турнир пройдет 

на кортах «Ролан Гаррос», а на том покры-

тии Медведев обычно играет неважно, у 

Рублева и Хачанова больше шансов. 

Не могу обойти вниманием переход 

очень перспективного 23-летнего Алек-

сандра Шевченко (48-я ракетка мира) из 

России в Казахстан. Двоякая ситуация. 

Для него это хорошо – будет спокойнее 

и проще ездить по миру, стабильно про-

грессировать. Но жалко, что Россия те-

ряет таких сильных теннисистов. Т

Одни называют их предателями, другие – героями. А золотой середины, похоже, не существует

Отверженные и побеждающие

Париж-2024:
и хочется, и колется, и Вяльбе не велит
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По следам 
скандала

82-летнему парню 
припомнили 
былое
Мы уже привыкаем к громким скан-

далам в большом спорте на почве до-

могательств к представительницам 

прекрасного пола. Но история с экс-

президентом Федерации футбола 

Франции (FFF) Ноэлем Ле Гре в этом 

ряду стоит особняком.

 
Началась она еще в сентябре 2022 года, когда 
футбольный сайт So Foot провел расследование 
и объявил, что «культура харассмента женщин» 
(интересный термин, не правда ли?) процве-
тает в руководстве федерации. И будто кто-то 
открыл кран: потоком полились от бывших со-
трудниц откровения, из которых следовало, что 
Ле Гре отправлял непристойные сообщения и 
обсуждал груди женщин с коллегами. Женщины 
со следами былой красоты и заявительницы, 
желающие сохранить анонимность, наперебой 
приводили примеры неподобающего поведе-
ния Ле Гре. А футбольный агент Соня Суид обви-
нила того в сексуальных домогательствах.

Весомую лепту в смещении Ле Гре с по-
ста главы FFF внесла министр спорта Амели 
Удеа-Кастера. А после того, как Ле Гре скинули 
с высокого поста, обиженные и вовсе осмеле-
ли. Было ли, не было – кто теперь знает… Но 
картина вырисовывается. Получается, Ле Гре 
«доставлял моральные страдания» всем подряд. 
Одной намекал на секс втроем, другую вдруг по-
целовал ни с того ни с сего, третьей неприлично 
коснулся, четвертой подмигнул… И вот чаша 
терпения лопнула: на днях сообщили, что против 
Ле Гре возбуждено уголовное дело, ему грозит 
тюремный срок до пяти лет. К вышесказанному 
остается добавить, что Ноэлю Ле Гре 82 года.

Так насколько же глубоко харассмент 
внед рился и в футбол? Вот что рассказал «Тру-
ду» Михаил СКОКОВ – в 1960-х он был напар-
ником Льва Яшина в «Динамо», потом Анзора 
Кавазашвили в «Торпедо», закончив играть, 
долгие годы тренировал вратарей женских 
футбольных команд:

– Помните недавний громкий скандал с пре-
зидентом испанской футбольной федерации, 
который лишился своего поста за то, что по-
целовал капитана женской сборной? Я уверен, 
что таким образом кто-то с ним сводил счеты за 
былые обиды. Вот и нашли формальный повод. 
Хотя во многих видах спорта мы наблюдали 
десятилетиями, как мужчины-тренеры после 
матча или финиша целуют своих воспитанниц. 
Это было в баскетболе, гандболе, легкой атле-
тике… Ну а в фигурном катании поцелуи и во-
все обязательный ритуал. А чем футбол в этом 
плане принципиально должен отличаться?

Помню, когда Эльвира Тодуа с пенальти за-
била решающий мяч в финале первенства Ев-
ропы 2005 года и мы выиграли, вся команда, 
30 человек, ринулась на поле ее целовать. По-
том на радостях девочки подбрасывали вверх 
главного тренера Валентина Гришина и меня. 
К счастью, всегда ловили. И мы все друг друга 
перецеловали. Неужели сейчас девочки из той 
команды это мне припомнят? Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум         

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6128-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «Модернизация систем безопасности 

на объектах КТК на территории РФ в рамках 

антитеррористической защиты НПС 5 (УИ 2290)». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера 6117-OD на право заключения договора 

на выполнение работ по восстановлению ЛКП 

сооружений и оборудования НПС АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6103-OD) 

на право заключения договора на «Ликвидацию водозаборной 

скважины №2 и бурение новой на НПС-2».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера 6107-OD на право заключения договора на 

оказание услуг по техническому диагностированию, 

обследованию, техническому освидетельствованию, 

экспертизе промышленной безопасности 

технических устройств, зданий и сооружений 

АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»         

извещает о проведении открытого полного одноэтапного тендера 

(6115-GD) на Оказание услуг технической поддержки оборудования 

производства Cisco, используемого в сетях передачи данных 

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум – Р».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении двухэтапного открытого 
тендера 6118-OD на право заключения договора 
на поставку масел, смазочных, охлаждающих 

жидкостей и химических веществ для основного 

и вспомогательного оборудования КТК-Р.

Рамочный договор. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru
 (Раздел «Тендеры»: Закупка 6118-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум    

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 6125-PD 

на право заключения договора на выполнение строительно-монтажных 
работ по проекту «Устройство дополнительных парковочных мест 

около здания АБК-1 на территории Береговых сооружений Морского 
Терминала АО «КТК-Р» (УИ 2543)». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

СПОР-ЗАЛ

С новой силой и даже ожесточением разгорелись споры насчет вы-
ступления россиян под нейтральным флагом и без гимна. Трехкрат-
ная олимпийская чемпионка, глава Федерации лыжных гонок Елена 
Вяльбе заранее назвала таких спортсменов предателями Родины 
и предложила их лишить государственной поддержки. На сей раз 
ей жестко ответила бывшая подруга по сборной Юлия Чепалова: 

– Все понимают, что спортсмен, выступающий под нейтральным 
статусом ввиду сложившихся обстоятельств, – это наш, россий-
ский, за которого мы болеть будем, поддерживать и радоваться 
его победам. Соглашаться с нынешним условием МОК нашим ат-
летам и так чрезвычайно тяжело. А тут глава Федерации лыжных 
гонок вместо поддержки отпускает такие реплики, и это боевого 
настроя не добавляет. 

Юлия пошла еще дальше, заявив, что говорить «это я победил 
на Олимпиаде» имеют право лишь те, кто выиграл личный турнир. 
Тогда как все три олимпийских золота Вяльбе добыты в эстафетах. 
У самой Чепаловой тоже три олимпийские победы, из них две – 
в личных гонках. В этом споре, чувствуется, примешаны личные 
обиды, но логика и здравый смысл в словах Чепаловой тоже есть. 

«Труд» расспросил у чемпионов в других видах спорта, чья из 
двух противоположных точек зрения им ближе.

Галина ГОРОХОВА, трехкратная олимпийская чемпионка, быв-
шая главным тренером сборной СССР по фехтованию:

– МОК вообще работает непонятно для кого. Но точно не для 
спортсменов. Что это за дела: захотим – пригласим, не захотим – 
не пустим? Разве это по-спортивному, по-человечески? Считаю, 
пока нас полностью не восстановят как национальную сборную – 
с флагом и гимном, не следует в этом беззаконии участвовать. 
Тут я поддерживаю Елену Вяльбе.

Олег ФОКИЧЕВ, олимпийский чемпион по конькобежному 
спорту:

– В этом споре противостоят две точки зрения. Вяльбе защища-
ет официальную, государства, а Чепалова – частную, спортсмена. 
Но я бы обратил внимание вот на что: наблюдать за выступлениями 
наших атлетов стало просто неинтересно. В каких-то видах первая 
сборная России соревнуется со второй, а также с Белоруссией, 
Казахстаном и какими-то аутсайдерами. А то еще приглашают на 
спортивные арены ветеранов, журналистов, шоуменов. Но это же 
не спорт, а пародия.

Рекорды устанавливаются на пределе сил, в борьбе за самые 
престижные награды с сильнейшими в мире соперниками. И тут 
не надо действующих атлетов зачислять в предатели и враги 
народа. Они совсем не такие, какими были мы. Наше поколение 
воспитывали на патриотизме, а потом три десятилетия главным 
стимулом в жизни объявили деньги. И сейчас по щелчку пальцев 
невозможно вернуться назад, к прежним идеалам.
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Эту фразу из кинокомедии, увы, могут сегодня 
повторить тысячи людей. Им совсем не смешно. 

Скользкие тротуары, свисающие с крыш 
сосульки, колдобины вместо тропинок на 

аллеях… Все мы живем в зоне риска, и далеко не 
всем удается сохранить до весны себя в целости. 

Наш корреспондент знает об этом не понаслышке

Упал, очнулся – гипс!
Зубами щелкая 
и ощетинив шерсть...

В ряде районов Курганской 
области был введен режим 
ЧС из-за нападения волков на 
людей. Так, жители поселка 
Озеро Медвежье в темное 
время суток не выходят на ули-
цу. В минувшие выходные вол-
чья стая напала на местных 
жителей. Без ружья с серыми 
разбойниками не совладать – 
троим мужчинам потребова-
лась госпитализация, а двух 
женщин спасти не удалось. 
Судя по роликам в соцсетях, 
среди незваных гостей осо-
бенно опасны волкособаки. 
Такие гибриды не боятся чело-
века и нападают на людей без 
особых раздумий.

Ревнивцу хватило 
пороха

От 65-летнего краснодарца 
Ивана С. ушла жена к соседу. 
Получивший отставку супруг 
решил поквитаться с разлуч-
ником. Пенсионеру хватило 
пороха и умения соорудить ми-
ну с таймером и прикрепить ее 
к выхлопной трубе соседской 
«Лады». Взрыв покорежил 
днище и задний мост, так что 
ремонт тут вряд ли поможет. 
Хорошо, обошлось без жертв. 
Полицейские по камерам 
наружного наблюдения уста-
новили личность взрывника. 
Так что ему придется теперь не 
только возмещать ущерб. Если 
суд признает случившееся не 
хулиганством, а терактом, то 
ревнивца ждет очень долгая 
разлука с соседями.

Мэр берется за лом

Глава Омска Сергей Шелест 
решил личным примером 
вдохновить коммунальщиков 
на борьбу со снегопадами. 
Местные пользователи постят 
видео с градоначальником, 
который с ломом в руках колет 
лед на тротуаре. «Живу в част-
ном доме и знаю, что такое 
поработать ледорубом и ло-
патой, – сообщил мэр в своем 
телеграм-канале. – Нынешняя 
зима заставляет потрудиться 
вдвойне». Городские власти 
напомнили, что в январе зар-
платы коммунальных работни-
ков выросли на 15%, но даже 
такая мера не заставит сугро-
бы растаять раньше весны.

Гайдай и другие

К столетию «Мосфильма» 
эксперты определили топ-5 
картин киностудии, которые 

в год выхода на экраны заво-
евали любовь и признание 
наибольшего числа зрителей. 
Абсолютным рекордсменом 
оказалась «Бриллиантовая 
рука» Леонида Гайдая, которую 
в 1969 году в кинотеатрах 
посмотрели почти 77 млн 
зрителей. В списке лучших и 
такие гайдаевские комедии, 
как «Операция Ы» и «Иван Ва-
сильевич меняет профессию», 
а также «Джентльмены удачи» 
Александра Серого и «Москва 
слезам не верит» Владимира 
Меньшова.

Чай вечной молодости

Диетологи два года следили за 
здоровьем 14 тысяч жителей 
Китая и Великобритании и 
установили, что регулярное 
употребление чая замедляет 
процессы старения. Омолажи-
вающее действие начинается 
при каждодневном употреб-
лении напитка в количестве 
трех чашек в день. Сорт при 
этом особого значения не 
имел – важнее регулярность 
и дозировка. Со старением 
организма помогают бороться 
содержащиеся в чае актив-
ные соединения и вещества. 
А российские эндокринологи 
напоминают, что больше поль-
зы организм получит, если во 
время чаепития не добавлять 
мед, молоко и, разумеется, 
сахар.

•НАСЛЕДИЕ•

Смольный анонсировал снос 

около 400 исторических зда-

ний в Петербурге. Для начала, 

а там как пойдет. Комитет по 

государственному контролю, 

использованию и охране па-

мятников истории и культуры 

города (КГИОП) опубликовал 

результаты своей истори-

ко-культурной экспертизы, 

с тем чтобы внести измене-

ния в градозащитный закон 

№820-7, стоящий на страже 

всех зданий, построенных 

до 1917 года. Этот критерий 

решено отменить, а здания, 

которые поддерживают и фор-

мируют историческую город-

скую среду, почему-то назвали 

«несредовыми». Грубо, криво, 

антинаучно, против всех пра-

вил – словом, как умеют.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
список приговоренных по-

пали дореволюционные 

флигели, конюшни, сараи, 

кузницы – все, что составля-

ет поэтический мир Петер-

бурга Достоевского, например. 

На что едут посмотреть туристы. 

Что мы сами так любим в нашем 

городе. В таком объеме истори-

ческая застройка в России сохра-

нилась только здесь.

«Несредовые» здания можно бу-

дет произвольно перестраивать, 

сносить. Но и со «средовых» зда-

ний снимаются многие ограниче-

ния. При этом правила их охраны 

сформулированы крайне нечетко. 

Например, указано, что охране 

подлежит часть здания. Но какая 

именно часть, не говорится, – 

комментирует зампредседателя 

общества «Старый Петербург» 

Александр КОНОНОВ. – То есть 

мы возвращаемся к тому, от чего 

уходили: можно будет создавать 

новые объекты, сохраняя перед 

ними стеночки, имитирующие 

сохранение исторической среды».

В таком случае Петербург До-

стоевского попросту исчезнет. 

«Меня уколола изнанка города, 

его «недра» своей совсем осо-

бенной безысходной печалью, 

скупой, но крайне своеобразной 

живописной гаммой и суровой 

четкостью линий. Эти спящие 

каналы, бесконечные заборы, 

глухие задние стены домов, кир-

пичные брандмауэры без окон. 

Склады черных дров, пустыри, 

темные колодцы дворов – все по-

разило меня своими в высшей 

степени острыми и даже жутки-

ми чертами. Все казалось небы-

вало оригинальным и только тут 

и существующим, полным горь-

кой поэзии и тайны», – вспоминал 

Мстислав Добужинский, кото-

рый первым, как считают в Рус-

ском музее, обратился к «изнан-

ке» города, его «нутру», научив 

и своих современников видеть, 

ценить красоту этих простых, 

непритязательных пейзажей. 

Его рисунок «Город» 1914 года 

(на фото) можно назвать «фор-

мулой» Петербурга, который, как 

и Петербург Достоевского, Гого-

ля, Блока, Ахматовой, является 

особенным миром, реальным и 

фантастическим одновременно.

Художники и поэты научили 

нас вести бесконечный диалог 

с городом, путешествуя по его ули-

цам, переулкам, дворам. А Смоль-

ный решил оставить нам только 

дворцы? Пока оставить, на этот 

счет не надо заблуждаться. Вот 

лишь несколько примеров «не-

средовых объектов», снос которых 

расширит участки под застройку: 

одноэтажные старинные флигели 

на набережной Крюкова канала, 

18 литера Б, дворовый флигель на 

Садовой, 66 литера Б, домик на 4-й 

Советской улице, 39, уцелевший 

в годы блокады, бывший частью 

великолепного купеческого особ-

няка. Гаражи Императорского 

российского автомобильного 

общества в бывшем конюшенном 

дворе на Шпалерной улице, 15.

Покровителем общества был 

великий князь Михаил Алек-

сандрович, большой любитель 

технических новинок, пристра-

стивший к ним императора. 

Поначалу у Николая II не было 

собственного авто, он пользо-

вался автомобилем младшего 

брата. «В 7 часов прокатился на 

автомобиле Миши», – писал он 

в дневнике в 1904 году, а в 1909-м 

пожаловал обществу право име-

новаться «императорским».

На набереж ной Макаро-

ва, 14 литера Б каждое лето за-

хожу полюбоваться одноэтаж-

ным жилым флигелем (на фото 

справа), про обитателя которого 

телевизионщики любят снимать 

сюжеты. Он тоже теперь в спи-

сках «несредовых»…

Разумеется, проект изменений 

градозащитного закона Петер-

бурга вызвал шквал протестов. 

Общественность не согласилась 

с разделением исторических 

зданий на «средовые» и «несре-

довые», выступила против лега-

лизации масштабного сноса.

«Исторические здания в Санкт-

Петербурге составляют характер 

города. Без них памятники стано-

вится одинокими, они вырывают-

ся из среды, и город лишается того, 

чего ни один мегаполис России не 

имеет: исторической атмосферы, 

духа. Почему все так восторгаются 

Петербургом? Не только потому, 

что здесь есть выдающиеся памят-

ники архитектуры, но и потому, 

что они сохранились в историче-

ской среде», – утверждает пред-

седатель общества «Старый Пе-

тербург» Михаил Мильчик. И как 

зампредседателя Совета по сохра-

нению культурного наследия при 

правительстве Санкт-Петербурга 

напоминает, что Совет давно без-

действует. Глава его губернатор 

Александр Беглов манкирует сво-

ими обязанностями.

«Напомню, что за последние 

пять – семь лет прекратилась де-

ятельность рабочих групп с уча-

стием вице-губернатора и пред-

ставителей градозащитников, 

которая помогала решать спорные 

вопросы, поэтому конфликты пре-

вращаются в битву, – утверждает 

зампредседателя общества «Ста-

рый Петербург» Сергей Васильев. – 

А ВООПИиК представителем об-

щественности сейчас не является».

Напомню: два года назад вла-

сти продавили скандальную 

внеочередную городскую конфе-

ренцию Санкт-Петербургского 

отде лени я Всероссийского 

общества охраны памятников 

истории и культуры, на которой 

внезапно были переизбраны 

все самые деятельные и ком-

петентные градозащитники. 

На их место были назначены 

послушные. Известный градо-

защитник Алексей Ковалев тог-

да предупреждал о грядущем 

наступлении на историческую 

застройку – и как в воду глядел.

«На кону миллиарды. Вот из 

15 тысяч исторических зданий 

в Петербурге, предположим, 

в зонах охраны 3 тысячи будут 

исключены. Каждое стоит в сред-

нем по 2 млн долларов, – расска-

зывал Алексей Ковалев. – Я знаю 

инвесторов, которые давно заин-

тересованы в зачистке нашего 

ВООПИиК. После этих событий 

уничтожена возможность кон-

структивного диалога в решени-

ях вопросов защиты памятников. 

Разрушен мост между обществен-

ностью и властью. Это, я считаю, 

их пиррова победа...»

Ковалев оказался прав. Т

Петербург Достоевского готов пасть 
под напором бульдозеров
Когда сносить нельзя, но очень хочется...

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Около 400
исторических зданий 
в Петербурге, названных 
«несредовыми», приговорены 
к сносу. Для начала, а там 
как пойдет…

Землю ждет еще 10 тысяч лет теплого климата, 
заявил глава Минприроды РФ Алексей Козлов, сославшись на результаты исследований 

на антарктической станции «Восток»

Раки-отшельники стали использовать в качестве 
материала для панциря не раковины, а осколки бутылок или пластиковые пробки 

и крышки, сообщил портал Science Direct

КАЛЕНДАРЬ: 31 ЯНВАРЯ

1714

Петр I издал указ об обязательном об-
учении дворянских детей «цыфири и 
геометрии». А за попытки уклониться 
от учебы «положить штраф такой, что 
не вольно будет жениться, пока сему 
не выучится».

1769

В Париже родился Андре-Жак Гар-
нерен, первый в мире парашютист. 
В 1797 году он на глазах публики под-
нялся на воздушном шаре и с высоты 
около километра прыгнул на парашю-
те из шелка диаметром 7 метров.

1865

Дмитрий Менделеев защитил свою 
знаменитую докторскую диссертацию 
«О соединении спирта с водой».

1892

Первый в мире лыжный трамплин 
открыт в предместье норвежской 
столицы Хольменколлен. Первым по-
бедителем и рекордсменом стал Арне 
Устведт, прыгнувший на 21,5 метра.

1893

В Патентном бюро США зарегистриро-
вана торговая марка Coca-Cola.

1909

За участие в подготовке побега по-
литкаторжанок из Новинской тюрьмы 
арестован Владимир Маяковский, ко-
торому не исполнилось и 16 лет. Ему 
пришлось провести в тюрьме полго-
да. Выйдя из Бутырки, Маяковский 
занялся живописью и литературой.

1911

Родилась Ванга (Вангелия Пандева Гуш-
терова), болгарская прорицательница.

1921

Началось крестьянское восстание 
в Сибири (Ишимское), причиной ко-
торого стало недовольство экономи-
ческой политикой советской власти.

1929

Роман «На Западном фронте без пе-
ремен» Ремарка, ранее печатавшийся 
в газете с продолжением, вышел от-
дельным изданием.

1943

Командовавший в Сталинградской 
битве 6-й армией фельдмаршал Пау-
люс сдался в плен советским войскам.

1945

Во Франции расстрелян рядовой Эдди 
Словик – первый и единственный 

со времен Гражданской вой ны аме-
риканский солдат, пригово рен ный 
к смертной казни за дезер тирство.

1990

В Москве на Пушкинской площа-
ди при небывалом ажиотаже от-
крылся первый в СССР ресторан 
McDonald’s – крупнейший в мире. 
Люди отстаивали в очереди по не-
сколько часов. В первый день его 
посетили 30 тысяч человек – рекорд 
для сети.

2009

В Республике Коми сгорел Дом 
ветеранов. Все проживающие в ин-
тер нате 23 человека погибли при 
по жаре.

2020

Великобритания вышла из состава 
Европейского союза, став пер вой 
страной, покинувшей объеди нение.
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СУД ДА ДЕЛО

На днях Октябрьский районный суд признал недействительными (ни-
чтожными) решения той самой конференции, состоявшейся 29 июня 
2022 года, в результате которой градозащитники были отстранены от 
руководства Петербургским отделением, а председателем стал Антон 
Иванов. В ходе судебного процесса стали известны подробности за-
хвата отделения. Оказалось, Иванов и два его нынешних зама нака-
нуне конференции в нарушение процедуры приняли в общество 219 
новых членов. В результате нелегитимных собраний делегатами на 
конференции стали заинтересованные в отстранении градозащитного 
руководства, ранее не состоявшие членами ВООПИиК лица, которые и 
избрали новое руководство общества в лице Иванова. Мотивировоч-
ная часть судебного решения будет готова в начале февраля, и тогда 
градозащитники смогут действовать. Интересно, как это будет?

ТРУД | 31 января | 2024 | www.trud.ru


	Trud_20240131_01
	Trud_20240131_02
	Trud_20240131_03
	Trud_20240131_04
	Trud_20240131_05
	Trud_20240131_06
	Trud_20240131_07
	Trud_20240131_08
	Trud_20240131_09
	Trud_20240131_10
	Trud_20240131_11
	Trud_20240131_12
	Trud_20240131_13
	Trud_20240131_14
	Trud_20240131_15
	Trud_20240131_16

